
Курьер новостей

ОБУЧЕНИЕ В ДЕТСКИХ
ШКОЛАХ ИСКУССТВ ГО�
РОДА ЯРОСЛАВЛЯ В НО�
ВОМ УЧЕБНОМ ГОДУ
СТАНЕТ ДОРОЖЕ. Так, игра
на народных инструментах
(баян, аккордеон, домра, ба�
лалайка) теперь будет стоить
470 рублей, что на 40 рублей
больше прошлогодних рас�
ценок. Для других инстру�
ментов цена выросла на 60
рублей и теперь составляет
620 рублей. В такую же сумму
обойдётся родителям обуче�
ние ребёнка сольному пению
и общеэстетическому обра�
зованию. На 50 рублей подо�
рожало художественное об�
разование, которое теперь
стоит 500 рублей в месяц.
Меньше всего обходится хо�
реографическое и театраль�
ное образование — 460 руб�
лей в месяц.

СРЕДНЯЯ ПЕНСИЯ В РЕ�
СПУБЛИКЕ ТАТАРСТАН НЕ
ДОТЯГИВАЕТ ДО ЖИЗНЕН�
НОГО МИНИМУМА ПОЧТИ
НА 4%. В целом по региону на
второй квартал 2018 года пока�
затель минимального потреби�
тельского бюджета составил
14985 рублей, увеличившись
относительно первого кварта�
ла на 1,3%, а к 2017 году — на
2,3%. При средней начислен�
ной пенсии 12909 рублей ми�
нимально необходимый бюд�
жет для пенсионера составляет
13236 рублей для мужчины и
13408 рублей — для женщины.

В СОЧИ В РЕЗУЛЬТАТЕ
АВАРИИ НА ВОДОЗАБОР�
НЫХ СООРУЖЕНИЯХ БЕЗ
ВОДЫ ОСТАЛОСЬ ПОРЯДКА
40 УЛИЦ. «30 августа в связи с
аварийной ситуацией на водоза�
борных сооружениях на реке
Сочи произведено отключение

водоснабжения абонентов на
улицах…», говорится в сообще�
нии МУП Сочи «Водоканал».
Отмечается, что в настоящее
время организован подвоз воды,
в первую очередь к социально
значимым объектам. Сроки за�
вершения работ будут сообщены
дополнительно. По данным ме�
стных СМИ, из�за ремонтных
работ без воды остались более 10
тысяч человек.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Плюс деградация 
всей страны

Дмитрий Фесенко, главный
редактор журнала «Архитектур�
ный вестник», член�корреспон�
дент Московского отделения
Международной академии архи�
тектуры. Как известно, пяти�
этажки строились по всей стра�
не, включая малые города и
сельские поселения. Причём
есть города, к примеру Пермь,
где пятиэтажки составляют
большую часть жилого фонда.

Модернизация многоэтажно�
го жилого фонда — реальная
проблема, при решении которой
должны быть учтены самые раз�
личные аспекты и ракурсы: со�
циально�экономический, фи�
нансовый, институциональный,
правовой, социокультурный, со�
циально�психологический, гра�
достроительный, архитектур�
ный, технологический, экологи�
ческий, градозащитный, гео�
стратегический, расселенчес�
кий… Целый комплекс проблем,
которые нуждаются в изучении
и в ранжировании. Чтобы при�
нимать стратегические реше�
ния, нужно взвешивать всю со�
вокупность факторов. Однако
ничего подобного мы не видим.

Первоначально предполага�
лось снести 8,5 тыс. домов (сей�
час 5 тыс.), при расчётном при�
росте в 2—4 миллиона жителей
(сейчас чуть меньше). То есть
программа нацелена на под�
держку самоубийственного цен�
тростремительного вектора,
дальнейшую гиперконцентра�
цию населения в столице, что
приведёт к «обезлюживанию» и
без того обескровленной страны
со всеми вытекающими негатив�
ными последствиями. Опаснее
всего, если опыт Москвы посте�
пенно распространят и на рос�
сийские регионы в качестве
стратегии реновации — то есть
как тотальный снос пятиэтажек
и новое строительство на очи�
щенной территории.

Считается, что для призна�
ния ветхим и аварийным жильё
должно быть конструктивно из�
ношено на 70 и 80 процентов
соответственно. Кирпичные
дома могут стоять и 150—200
лет. Блочные и панельные —
больше 100 лет в зависимости от
серии. Практически у всех до�
мов, попавших в списки рено�

вации, ресурс далеко не исчер�
пан, в том числе в тех случаях,
когда жильцы голосуют за снос,
не зная об этом.

Юрий Эхин, член Совета по
жилищной политике Союза архи�
текторов России, эксперт по жи�
лищной политике. История с «ре�
новацией» началась с публично�
го заявления мэра о якобы вет�
хости, аварийности и предава�
рийности пятиэтажек столицы,
чтобы обосновать необходи�
мость их экстренного сноса. Он
фактически ввёл в заблуждение
миллионы москвичей и обе вет�
ви государственной власти, на�
чиная с президента. 

Вопреки заявлению мэра
Москвы, аварийные дома в про�
грамму реновации не вошли.
Дома, вошедшие в программу
реновации, не являются ветхи�
ми. По крайней мере, состояние
их аварийности никто не дока�
зал в установленном законом
порядке. Подчеркну: мэр С. Со�
бянин не обладает правом опре�
делять аварийность и ветхость
домов произвольно. Существует
единый для страны порядок, ут�
верждённый Постановлением
правительства РФ №47 от
28.01.2006 года, который в слу�
чае с «реновацией» нарушен во
всём. Следовательно, мэр не
имел права официально гово�
рить об аварийности и ветхости
пятиэтажек. Публично заявив о
том, он, видимо, злоупотребил
своими должностными полно�
мочиями. Напомню, как квали�
фицирует подобные действия
статья 285, часть 2 Уголовного
кодекса РФ: «Злоупотребление
должностными полномочиями
— использование должностным
лицом, занимающим государст�
венную должность субъекта Фе�
дерации, служебных полномо�
чий, если данное деяние совер�
шено из корыстной или иной
личной заинтересованности и
повлекло существенное наруше�
ние прав граждан или организа�
ций, либо охраняемых законом
интересов общества и государст�
ва, наказывается лишением сво�
боды на срок до 7 лет».

Состояние аварийности у до�
мов несносимых серий в бли�
жайшие 15 лет может возник�
нуть, извините, лишь старания�
ми мэра, который обязан сле�
дить за состоянием жилого фон�
да и ремонтировать дома. Все

необходимые платежи москвичи
делают, денег в бюджете предо�
статочно. Если пятиэтажки ста�
нут аварийными до срока, то
только по вине мэра.

Фесенко. Есть такое понятие:
«общественное богатство». Об�
щественным богатством являет�
ся в том числе время дожития
домов. Тех пятиэтажек, которые
собираются до срока снести в
результате такой «реновации»
(истинное значение реновации
— обновление). Когда мы ре�
конструируем дом, то возобнов�
ляем и продлеваем его ресурс,
сохраняем и наращиваем обще�
ственное богатство. Когда же
крепкий дом сносят, страну ли�
шают общественного богатства.
За последние 25 лет у нас пре�
кратили существование 25 тыс.
поселений (по оценкам некото�
рых экспертов, исчезнувших по�
селений свыше 34 тыс.). Из при�
мерно 140 тыс. поселений. Поте�
ряна для будущих поколений
приблизительно пятая, а то и
четвёртая часть всех поселений,
которые существовали подчас
веками. А что такое поселение?
Не только жилые дома, это и
клубы, церкви, школы, детсады,
поликлиники и т.д. Если переве�
сти потерянное общественное
богатство в денежный эквива�
лент, выйдет гигантская цифра.

Однако истинные последст�
вия реновации могут быть ещё
более тяжёлыми. Летом 2017 го�
да состоялся 6�й Московский
урбанистический форум (МУФ),
на котором была в том числе
презентована новая урбанисти�
ческая концепция московских
властей. Исходная идеологиче�
ская установка МУФ — интег�
рация Москвы (а за ней — Пи�
тера, остальные города катего�
рически не дотягивают до вы�
сокой планки двух столиц) в
избранный список глобальных,
или мировых городов. Речь
идёт ни больше ни меньше, как
о превращении древней рос�
сийской столицы в «регион�го�
сударство», или «регион�эко�
номику» — то есть эффектив�
ный порт входа в мировую эко�
номику. Таким образом, Моск�
ва должна быть превращена в
региональное представительст�
во кластера глобальных моно�
полий — транснациональных
корпораций (ТНК) и трансна�
циональных банков (ТНБ). И
подобные замыслы — в полном
соответствии с теорией извест�
ного японского политолога 
и бизнес�консультанта Кеничи
Омаэ. В работах «Цикл дья�
вола» (1973 г.) и «Конец на�
ционального государства. По�
дъём региональных эконо�
мик» (1995 г.) он изложил
свои взгляды на перспективы
глобального развития, напо�
минающие самые бесчеловеч�
ные антиутопии.

(Окончание на 4�й стр.)

Зигзаги реновации

25 миллионов 
грузовиков 

строительного 
мусора

В ходе кампании по выборам московского мэра
тема реновации, столь бурно обсуждавшаяся год на�
зад, как будто ушла в тень. Все необходимые законы
и решения приняты, работа по реализации проекта
кипит. И, казалось бы, всякое новое обсуждение це�
лесообразности сноса пятиэтажек уже не имеет ни�
какого смысла: всё равно ведь снесут! Однако ответ�
ственные эксперты продолжают настаивать на ката�
строфических последствиях реновации не только
для столицы, но и для России в целом. Их требова�
ние — немедленно остановить работы по реновации!
Свои аргументы они изложили на «круглом столе»,
который состоялся в редакции нашей газеты.

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааа тттт ьььь     «««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»
До 15 декабря во всех почтовых отделениях России проводится подписка

на газету «Правда» на первое полугодие 2019 года. Кроме того,
ещё не поздно оформить подписной абонемент на октябрь — декабрь 2018 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подписки, по�прежнему приведены в I томе

Объединённого каталога «Пресса России». Узнать на почте этот каталог «в лицо» очень просто: его облож�
ка — зелёного цвета.

Нет — социальному
террору!

По всей стране прокатились массовые акции протеста
против антинародной пенсионной «реформы»

Г.А. ЗЮГАНОВ:

«Мы проводим акцию
протеста против

людоедской «реформы»,
которую почему)то

назвали пенсионной»
— Добрый день, дорогие

друзья, мои товарищи!
Как и договаривались, сего�

дня мы проводим Всероссий�
скую акцию протеста против
этой людоедской «реформы»,
которую почему�то назвали
пенсионной. Ещё раз хочу вам
напомнить, что для всех нас
сильная, умная и образованная
страна исключительно важна.
Но она начинается с заботы о
детях, стариках и женщинах. И
эта забота прежде всего должна
материализоваться в законы.

Меня больше всего порази�
ло, что президент, выступая
недавно, заявил: только «Еди�
ная Россия» вносит нужные за�
коны». Уверяю вас, что «Еди�
ная Россия» протащила через
Думу все законы, которые не
дают стране нормально разви�
ваться. Под шумок летних от�
пусков она протащила закон о
распродаже наших земель. В
результате 41 млн гектаров
пашни зарастает бурьяном.
Прикрываясь летними кани�
кулами, она протащила закон
об образовании, внедрила ЕГЭ
и лишила нашу молодёжь уни�
кального опыта русской и со�
ветской школы. Они всё дела�
ют для того, чтобы и сейчас
протащить этот закон, кото�
рый не принимают 90% граж�
дан нашей страны.

Хочу вам объяснить, что мы
предлагаем, и, надеюсь, вы это
активно поддержите. Говорят,
что в стране нет денег. Но наша
команда ещё год назад предло�
жила принять бюджет разви�
тия в 25 трлн, а не в 16, как се�
годня. И под это предложение
мы представили наши законы,
начиная от национализации
минерально�сырьевой базы,
введения прогрессивной шка�
лы налогов и госмонополии на
спиртоводочную промышлен�
ность. От этого никто бы не
пострадал, кроме олигархии,
жуликов и преступников. Но
наше предложение не было
принято.

Мы предложили урезать
число чиновников. Их сегодня
6 миллионов, в два раза боль�
ше, чем было в советское вре�
мя. Но власть отказалась при�
нять и это решение.

Мы настаивали на том, что�
бы пресечь вывоз капитала. За
полтора года из страны вывез�
ли почти 4 трлн рублей. Мож�
но было бы быстро принять
меры и тем самым решить во�
прос повышения пенсий и зар�
плат. Но тоже не приняли это
решение.

Мы говорили президенту:
пригласите 200 кланов, так
называемую олигархию, кото�
рая захватила 90% националь�
ного богатства, и заставьте их
платить налоги по прогрес�
сивной шкале. Но и от этого
отказались.

Хочу напомнить, и прежде
всего «партии власти»: верх�
няя планка налогов в ведущих
странах Европы — 45%. В
Америке — 35%. В Китае —
столько же. А у нас олигархи и
богачи платят так же, как ни�
щий учитель или рабочий. Мы
считаем, это не только не�
справедливо, это абсолютно
недостойно!

Мы настаивали на том, что�
бы всё сделать для развития
производства. Президент в
своём выступлении потребо�
вал, чтобы страна вышла на
мировые темпы развития в
3,5%. Если бы они были до�
стигнуты, то уже добави�
лось бы валового продукта на 
3 трлн, и вопрос по пенсиям
оказался бы решён на пять лет
вперёд. Вместо этого прези�
дент назначил заниматься эко�
номикой людей, абсолютно
неспособных решать эти про�
блемы, и страна по�прежнему
в области производства просе�
дает и проваливается.

Говорят, что некому работать
и нет производств. Есть. У нас
производство загружено менее
чем на 40—50%, целые отрасли
продолжают стагнировать и
разваливаться.

Мы предложили целый па�
кет мер по развитию народных
предприятий. Наши предприя�
тия под руководством Павла
Грудинина, Ивана Казанкова
стали лучшими в стране. Но
вместо того чтобы принять
этот опыт на вооружение, Гру�
динина мордуют уже пятый
месяц подряд. Хотя возглавля�
емый им совхоз имени Ленина
и сегодня является самым луч�
шим и прогрессивным.

Я уверен, что мы с вами
справимся с этими трудностя�
ми и проблемами. И хочу вас
поблагодарить. Посмотрите: от
этой сцены и до Казанского
вокзала весь проспект запол�
нен теми, кто сегодня трудится
и определяет судьбу нашей
державы. А её судьбу определя�
ют рабочие и крестьяне, учите�
ля и врачи, инженеры и моло�
дёжь. Та «реформа», которую
предлагает власть, лишает на�
ших женщин нормальной пен�
сии. Эта «реформа» не даёт
возможности молодёжи полу�
чить нормальную работу. У нас
каждый четвёртый молодой
человек без работы, а каждый
третий — не может найти рабо�
ту по специальности.

Власть обещает переучивать
людей и бросает некоторые по�
дачки. Но вдумайтесь, мы пять

раз вносили предложение по
«детям войны». Их 12 миллио�
нов — самых заслуженных, са�
мых честных, самых совестли�
вых. В деревне их пенсия со�
ставляет 8—9 тысяч рублей, а в
городе — 12—14 тысяч. Это не
пенсия, а жалкое, нищенское
пособие.

Мы уверены, что, приняв
нашу программу, с которой
идём и на предстоящие выбо�
ры, решим главную проблему.
Страна будет развиваться, дей�
ствительно войдёт в пятёрку
самых мощных. Современные
предприятия получат лучшие
талантливые молодые кадры.
1,5 миллиона наших соотече�
ственников, покинувших стра�
ну, вернутся и будут здесь с
удовольствием работать.

Наша программа — это про�
грамма созидания, развития,
программа защиты, отстаива�
ния достоинства и интересов
страны. Сегодня уже нет дове�
рия к этой власти и к «Единой
России». Но доверие будет ещё
более резко подорвано, если
они не выполнят те установки,
которые дал Путин в своём
Послании, чтобы вывести
страну в пятёрку самых энер�
гичных. Это доверие ещё боль�
ше будет подорвано, если про�
пихнут пенсионную «рефор�
му», от которой ни пенсионеру,
ни молодому человеку не будет
лучше. Оно будет подорвано,
если мы в ответ на жуткий и
страшный теракт, в результате
которого был убит глава ДНР
Александр Захарченко, не от�
ветим сильной волей и необхо�
димыми мерами.

Мы десять раз предлагали в
Думе и президенту, и законода�
телям: давайте признаем До�
нецкую и Луганскую народные
республики. Давайте примем
решение. Мы приняли такое
решение по Южной Осетии,
приняли по Абхазии, в резуль�
тате там прекратились террор и
насилие. Если мы примем по�
добное решение по Донбассу,
уверяю вас, и там всё быстро
прекратится.

Нам надо проявить волю!
Да здравствуют рабочий

класс и крестьянство! Да
здравствует трудовая интелли�
генция! Да здравствует дружба
наших народов! Да здравствует
социализм! Вперёд, друзья, к
победе нашего Народно�пат�
риотического союза на очеред�
ных выборах! Ура!

Ни одного голоса
за партию,

поддержавшую
пенсионную «реформу»!

После выступления Г.А. Зю�
ганова по предложению веду�
щего митинг В.Р. Родина его
участники почтили минутой
молчания память погибшего

накануне лидера ДНР Алек�
сандра Захарченко. Затем они
стали скандировать лозунг:
«Смерть фашизму!»

Потом слово предоставили
рабочему — токарю НПО име�
ни Хруничева Н.Н. Корсакову.
Он перефразировал известное
выражение, предложив свой
вариант: «Велика Россия, а от�
ступать некуда. Позади — мо�
гила». По мнению выступав�
шего, недопустимо повышать в
нашей стране пенсионный
возраст. 

Следующий оратор — кан�
дидат в мэры Москвы от
КПРФ В.В. Кумин — потребо�
вал немедленного освобожде�
ния левого политика Сергея
Удальцова, который оказался
в тюремных застенках по лож�
ному обвинению. «Свободу
Сергею Удальцову!» — скан�
дировали участники митинга.
«На предстоящих выборах не
отдавайте ни одного голоса
представителям «Единой Рос�
сии». Запомните, что Сергей
Собянин — член высшего со�
вета «Единой России». Голо�
суйте за представителей
КПРФ. Так победим!» — при�
звал участников митинга В.В.
Кумин.

Затем выступил кандидат в
губернаторы Московской об�
ласти от КПРФ К.Н. Череми�
сов. Оратор напомнил, что 11
лет назад, в 2007 году, при�
мерно в это же время «Единая
Россия» пыталась протолк�
нуть через Госдуму подлень�
кий законопроект о Знамени
Победы. Этому законопроек�
ту активно противодейство�
вала КПРФ. В последний мо�
мент вмешался президент
страны и завернул этот зако�
нопроект. В этот раз, заметил
оратор, президент занял сто�
рону «реформаторов». К.Н.
Черемисов в ходе избиратель�
ной кампании провёл около
100 встреч с избирателями.
По его словам, все граждане
были противниками пенси�
онной «реформы». Он ни разу
на этих встречах не увидел
сторонников «реформы». «А
где 25 миллионов рабочих
мест, которые нам обещал
президент? Тоже обманул!
Поэтому все выходите на ули�
цу и стойте до последнего! До
Победы», — призвал К.Н. Че�
ремисов.

«Всё. Маски сброшены, —
заявил первый секретарь Мос�
ковского горкома КПРФ В.Ф.
Рашкин. — Путин открыто вы�
ступил за повышение пенси�
онного возраста. Путин заод�
но с авторами людоедской
«реформы». Предлагаю выра�
зить недоверие Путину. Вы со�
гласны?» — обратился он с
предложением к участникам
митинга. «Да!» — дружно ста�
ли скандировать они. Высту�
павший полагает, что в этом
единоборстве против пенси�
онного законопроекта победу
в конечном итоге одержит на�
род. «Нас — миллионы. С на�
ми — КПРФ. А за ними —
единицы. Поэтому мы побе�
дим», — заявил оратор. Участ�
ники митинга поддержали его
предложение отправить в от�
ставку либеральное прави�
тельство во главе с Медведе�
вым и требование роспуска
Госдумы, где большинство со�
ставляет «Единая Россия».
Митинговавшие также скан�
дировали лозунг: «Референ�
дум! Референдум!»

Затем выступила председа�
тель «Всероссийского жен�
ского союза — «Надежда Рос�
сии» Н.А. Останина. «Если бы
у вас на улице украли коше�

лёк, вы бы стали кричать:
«Караул! Держите вора».
Тридцать лет назад к власти в
стране пришёл «коллектив�
ный карманник», который ук�
рал у нас всё, начиная от об�
щенародной государственной
собственности и кончая льго�
тами. А вот теперь покусился
и на наши пенсии. Что осо�
бенно возмутительно, этих
жуликов защищает «гарант
Конституции», — с возмуще�
нием заметила оратор.

Далее слово предоставили
водителю самосвала Е.Г. Гро�
мову. Он рассказал о том, что
был уволен, когда вступил в
независимый профсоюз. В
знак протеста семь водителей
две недели продолжают голо�
довку. Они написали письмо
мэру Москвы, но ответа не по�
лучили. По его мнению, к шес�
тидесяти годам водители теря�
ют своё здоровье, а следова�
тельно, потеряют и работу.
«Куда же мы пойдём работать,
если поднимут пенсионный
возраст? Для них Москва — это
здания и бордюры. Для нас
Москва — это живые люди», —
негодовал он. 

После этого к микрофону
поднялись шахтёры из Ростов�
ской области. Они рассказали о
том, что шахту закрыли, а сами
они ведут упорную борьбу за
то, чтобы им вернули долги по
заработной плате. И это не�
смотря на то, что суд они выиг�
рали. Шахтёры Ростовской об�
ласти категорически против
пенсионной «реформы», по�
нимают, что следующими бу�
дут они.

От молодёжи выступила из�
вестная спортсменка, чемпи�
онка мира по пауэрлифтингу
Марьяна Наумова. Она расска�
зала, что много ездит по реги�
онам России и хорошо знает,
какая беспросветная жизнь у
её сверстников по всей стране.
Марьяна призвала молодёжь
активнее бороться против
пенсионной «реформы».

Затем выступила жена изве�
стного левого политика Анас�
тасия Удальцова. Она поблаго�
дарила КПРФ и участников
митинга за поддержку и рас�
сказала, что её муж уже 19�й
день продолжает протестную
сухую голодовку. «Эта власть
не уважает и презирает свой
народ. Она и дальше будет за�
лезать в карман народа. Только
коммунисты в нашей стране
способны возглавить борьбу
против этого режима. Наша
сила — в единстве! За Кумина!
За Черемисова!» — заявила 
А. Удальцова.

«Красной Москве — красно�
го мэра!» — подхватил эту тему
очередной оратор — депутат
Московской городской думы
(фракция КПРФ) Н.Г. Зубри�
лин. Он рассказал о тех пер�
спективах, которые откроются
перед москвичами, если они
изберут градоначальником Ва�
дима Кумина.

Выступления ораторов чере�
довались с музыкальными пау�
зами. Народные артисты Алек�
сандр Николаев и Михаил Го�
ловушкин исполнили популяр�
ные патриотические песни. 

Единогласно была принята
резолюция митинга, потребо�
вавшая: «Либеральное прави�
тельство Путина — Медведева
— в отставку!»

В завершение митинговавшие
исполнили «Интернационал».

Алексей БРАГИН,
Руслан ТХАГУШЕВ.

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Продолжение темы
на 2�й стр.

МОСКВА. По оценкам организаторов, в шествии и митинге в
столице приняло участие значительно большее число граж�
дан, чем во время предыдущего протестного мероприятия,
состоявшегося 28 июля. Так, заместитель Председателя ЦК
КПРФ В.И. Кашин и кандидат в мэры Москвы от КПРФ В.В. Ку�
мин оценили число митинговавших — около 100 тысяч чело�
век. Перед участниками акции выступил лидер КПРФ и народ�
но�патриотических сил России Г.А. Зюганов. Вёл митинг сек�
ретарь Московского горкома КПРФ В.Р. Родин.

В пятницу, 31 августа, глава Донецкой
народной республики Александр Захар�
ченко получил смертельное ранение в ре�
зультате теракта. 42�летний политик
скончался в больнице, куда его достави�
ли после взрыва, который раздался око�
ло 17.30 в ресторане «Сепар», располо�
женном в центре Донецка. Участники ор�
ганизованной КПРФ многотысячной
массовой акции, прошедшей 2 сентября в
Москве, почтили память Героя ДНР ми�
нутой молчания.
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29 АВГУСТА исполни�
лось 100 лет со дня
рождения корреспон�

дента газеты «Правда», члена
Союза писателей СССР, заслу�
женного работника культуры
РСФСР Ивана Васильевича
Виноградова.

В день юбилея И.В. Виногра�
дова торжества начались в
Пскове, у дома №9 по улице
Пушкина, где он жил и творил.
Приехал любимый внук Ивана
Васильевича Кирилл. Псков�
ский музей�заповедник развер�
нул экспозицию, посвящённую
деятельности юбиляра. Земляки
и родственники почтили память
И.В. Виноградова у его могилы.
На его малой родине, в деревне
Верхний Мост, библиотеке на
центральной усадьбе порховско�
го колхоза «Заря», одного из
лучших хозяйств Псковщины,
присвоили имя этого отважного
человека. 

Родился Ваня Виноградов в
деревне Шемякино, сейчас вхо�
дящей в колхоз «Заря», близ села
Славковичи, ныне Порховского
района Псковской области.
Окончил семилетку и стал рабо�
тать помощником секретаря
сельсовета, участковым статис�
том машинно�тракторной стан�
ции, счетоводом. В юные годы
увлёкся поэзией, его стихи пуб�
ликовали в ленинградской обла�
стной газете «Крестьянская
правда» и в журнале «Красная
деревня». Было ему от роду 16
лет, когда пригласили на сове�
щание молодых писателей обла�
сти в Ленинград.

Тяга к литературе, к обще�
нию с людьми привела парня в
редакцию районной газеты
«Славковский льновод». Вол�
нующим моментом стало
вступление в 1938 году во Все�
союзную коммунистическую
партию (большевиков) и на�
значение редактором район�
ной газеты. За короткий срок
она стала одной из лучших в
области: в 1938—1940 годах бы�
ла удостоена участия во Всесо�
юзной сельскохозяйственной

выставке. Рассказы о совет�
ских колхозниках, об их нелёг�
ком труде тепло принимались
читателями. Селяне уважали
журналистов районки.

Советский Союз выполнял
пятилетние планы и набирал
силу, а кругом уже ходили гро�
зовые тучи войны.

«Вставай, страна огромная!
Вставай на смертный бой!» —
слова песни поэта Лебедева�
Кумача и композитора Алек�
сандрова ударили в самое серд�
це и всколыхнули души людей.
Сражались на фронтах, в пар�
тизанских отрядах, ковали 
Победу в тылу от мала до вели�
ка. Весь народ грудью встал на
защиту Отечества.

…Сидели мы как�то с Ива�
ном Васильевичем за дружес�
кой чашкой кофе и в разговоре
непроизвольно затронули Ве�
ликую Отечественную войну.
Вся фигура Виноградова напря�
глась, взгляд ушёл в те далёкие
годы, память стала обострён�
ной. Рассказал, как пришёл в
партизанский отряд «Пламя»
второй Ленинградской парти�
занской бригады, где был раз�
ведчиком, выпускал рукопис�
ные листовки, как поручили ре�
дактировать партизанскую га�
зету, как написал стихотворе�
ние «Клятва», которое стало
гимном, звучавшим во всех
партизанских отрядах Совет�
ского Союза, как отправляли
хлебный обоз из партизанского
края в блокадный Ленинград,
как несколько лет искали пар�
тизанскую типографию и мно�
гое другое. Мне и раньше были
известны эти факты, но когда о
них рассказывал участник тех
событий, то восприятие совер�
шенно иное. Вот он — настоя�
щий герой нашего времени! Че�
рез несколько лет после смерти
И.В. Виноградова поисковики
Порховского района нашли пе�
чатную машину и шрифт типо�
графии.

— С Иваном Васильевичем
Виноградовым жили по сосед�
ству, на одной лестничной пло�

щадке. Светлый был человек,
говорил всегда правду прямо,
какой бы горькой она ни была,
— вспоминал ветеран КПСС—
КПРФ, бывший первый замес�
титель председателя Псков�
ского облисполкома Геннадий
Николаевич Бубнов. — Конеч�
но, развал Советского Союза
он воспринял как личную тра�
гедию.

И.В. Виноградов очень мно�
го времени отдавал творчеству.
Он стоял у истоков Псковского
отделения Союза писателей, в
которое в те годы вступили
фронтовики Игорь Николае�
вич Григорьев и Евгений Пав�
лович Нечаев, Александр
Александрович Бологов.

Иван Васильевич Виноградов
писал о подвиге псковских пар�
тизан, создавал новые стихи,
пронизанные любовью к отчему
краю. В последние годы жизни,
уже находясь в госпитале вете�
ранов, он формировал двухтом�
ник «Душа у памяти в плену»,
который увидел свет после его
кончины 2 мая 1995 года.  Ука�
зом Президиума Верховного
Совета РСФСР от 2 ноября 1967
года за большие заслуги в деле
развития печати Ивану Василье�
вичу Виноградову было присво�
ено звание «Заслуженный ра�
ботник культуры РСФСР». В
1985 году генеральный секрета�
риат Международной организа�
ции журналистов вручил ему
почётную памятную медаль
имени Юлиуса Фучика. 

— 29 августа венок из живых
цветов делегация Псковского
обкома КПРФ возложила на
могилу Ивана Васильевича Ви�
ноградова. В конце сентября
пройдёт вечер памяти партизан�
ского журналиста, писателя и
поэта, — рассказал член ЦК
КПРФ, первый секретарь
Псковского обкома КПРФ Пётр
Алексеенко. — Это дань уваже�
ния великим делам патриота
Отчизны.

Олег ДЕМЕНТЬЕВ.
(Корр. «Правды»).

г. Псков.

Юбилей

Партизанская клятва

«Правда» на передовой

ПЕРВОГО СЕНТЯБРЯ на Поклонной горе
состоялся фестиваль прессы, в котором
приняли участие десятки средств массовой

информации различной направленности: спортив�
ной, научно�познавательной, детской и т.д. На пра�
зднике печати люди могли пообщаться с журнали�
стами изданий, подписаться на любимое СМИ.
Партийную прессу Коммунистической партии
представляли газеты «Правда» и «Правда Москвы».

В правдинской палатке посетители могли при�
обрести не только свежий номер «Правды», но и
репринтные номера, посвящённые значимым ис�
торическим событиям.

Люди также охотно разбирали книги лидера
российских коммунистов Г.А. Зюганова, ветера�
на�правдиста В.С. Кожемяко с автографом ав�
тора, делились своими мнениями о происходя�
щих в стране событиях. В частности, у всех на
устах сегодня так называемая пенсионная ре�
форма, ведь принятие законопроекта о повы�
шении пенсионного возраста значительно ухуд�
шит и без того незавидное положение большин�
ства россиян. «Смягчение» реформы лично Пу�
тиным, по мнению большинства, — это не что
иное, как издевательство.

Фестиваль прессы посетил Председатель ЦК
КПРФ Г.А. Зюганов. Он отметил, что сегодня мир
переживает информационный бум.

— Информационное общество отличается от
любого другого, — сказал Г.А. Зюганов. — Потоки
информации влияют на жизнь общества, они мо�
гут спровоцировать виток насилия, дезорганизо�
вать экономику, рынки. На этом фронте надо
уметь осваивать самые современные технологии,
владеть электронным печатным словом и уметь
донести его до читателя. Определяющую роль иг�
рают журналисты, быстрота подачи информации,
её правдивость и достоверность. У КПРФ по стра�
не сотни газет и сайтов, через которые мы успеш�

но доносим нашу позицию. Но всегда есть куда
расти и развиваться дальше.

Лидер КПРФ прошёл по газетному городку и
ознакомился с представленным ассортиментом
изданий, пообщался с людьми, дал автографы и
сфотографировался с желающими.

Тем временем у палатки «Правды» кипит жизнь,
к ней то и дело подходят новые люди. Историк
Ольга Колесникова оживилась, когда увидела кни�
гу В.С. Кожемяко «Зоя Космодемьянская. Правда
против лжи», и приобрела её. Она давно занимает�
ся изучением судьбы партизанки. 13 сентября по�
гибшей героине исполнилось бы 95 лет.

— Сегодня, когда на героев Великой Отечествен�
ной льётся много клеветы, очень важно доносить
правду до молодого поколения, — считает О. Ко�
лесникова. — И я стараюсь по мере возможности
участвовать в этом необходимом деле, встречаюсь
со школьниками, рассказываю им о героях войны,
в частности — о Зое Космодемьянской, о её подви�
ге. Я хочу раскрыть её образ перед учениками с че�
ловеческой стороны, показать, какой она была,
чем увлекалась и т.д. Она была очень разносторон�
ним человеком. Я уже не один год занимаюсь изу�
чением её судьбы и хочу, чтобы дети тоже узнали о
ней. Радует, что ребята интересуются темой войны,
задают вопросы, просят рассказать о Зое. Об этом
нужно постоянно говорить, молодёжь должна
знать историю своей страны. Правдивую историю.

Фестиваль прессы показал интерес народа к ле�
вопатриотическим изданиям. Люди устали слы�
шать ежедневную ложь, которая льётся с экранов
телевизоров и которую преподносят под видом
истины в последней инстанции буржуазные
СМИ. Люди хотят, чтобы их голос был услышан.
И «Правда» в этом деле по�прежнему находится
на передовой.

Алёна ЕРКИНА.
Фото Ивана МИЗЕРОВА.

●● Внук И.В. Виноградова Кирилл и родственники у дома писателя.

В КАНУН приближающе�
гося Единого дня голосо�
вания 9 сентября «Прав�

да» опубликовала предвыбор�
ную программу КПРФ, состо�
ящую из десяти пунктов эко�
номического и духовного воз�
рождения России. Десятым,
последним по счёту (но от�
нюдь не по значению!), зна�
чится пункт «Страна высокой
культуры». Думается, в тесной
связке с неофициальным,
одиннадцатым пунктом про�
граммы могла бы стать «Защи�
та советского наследия».

«Правда» уделяет этому важ�
нейшему направлению нашей
общей заботы постоянное вни�
мание. И есть отчего: посяга�
тельства на советские названия
улиц, площадей и даже горо�
дов, попытки под видом «пере�

носа» или «ремонта» фактиче�
ски демонтировать памятники
В.И. Ленину происходят с за�
видной регулярностью. И де�
лают это не какие�то марги�
нальные деятели — «ошмётки»
ельцинского режима, дожива�
ющие свой политический век в
рядах различных ссохшихся
«яблок» или «СПС». В 99 слу�
чаях из 100 за такими пополз�
новениями стоят чиновники,
непосредственно состоящие в
так называемой проправитель�
ственной партии «Единая Рос�
сия» или тесно с ней связан�
ные. Получается, что в своей
ненависти к великому совет�
скому прошлому, к личности
Ленина такие деятели в оче�
редной раз тесно смыкаются с
откровенными проамерикан�
скими либералами, с которы�

ми — якобы! — находятся в
конфликте.

Но смыкаются не только с
ними. К примеру, как можно
верить официальной прави�
тельственной «Российской га�
зете», которая регулярно пуб�
ликует гневные материалы
против сноса советских па�
мятников в Польше, против
войны с советским прошлым,
ведущейся прибалтийскими
националистами? А сами�то
члены вашей «правительствен�
ной партии» разве не тем же са�
мым занимаются — от Урала до
Ростовской области, о чём
«Правда» недавно подробно пи�
сала?! Добрались даже до ро�
дины В.И. Ленина — Ульянов�
ска, где продолжается борьба
вокруг названия центральной
площади.

Поэтому, думается, в остав�
шиеся до 9 сентября дни тема
защиты советского наследия
должна активно звучать на ми�

тингах и в ходе предвыборных
дебатов. Тем более, как пока�
зывает практика, в чём в чём, а
в этом вопросе симпатии боль�
шинства российских граждан
на нашей стороне. Доходит да�
же до курьёзов. Недавно газета
«Аргументы и факты» сообщи�
ла о реальном случае, проис�
шедшем с кандидатом в мэры
Москвы от ЛДПР М. Дегтярё�
вым. В ходе встречи с жителя�
ми столичного центра, где вла�
сти собираются поставить па�
мятник едва ли не самому
главному и злобному антисо�
ветчику — Александру Солже�
ницыну, Дегтярёв услышал
просьбу воспрепятствовать по�
стройке этого монумента. А ведь
такой настрой людей для нас
чрезвычайно важен в преддве�
рии того антикоммунистичес�
кого шабаша, который власти
непременно организуют по
случаю 100�летия со дня рож�
дения этого персонажа!

Но не только это пришлось ус�
лышать «соколу Жириновского».
Одна из жительниц улицы, нося�
щей сейчас имя Солженицына,
возмутилась тем, как эта улица,
ранее называвшаяся Большой
Коммунистической, получила 10
лет назад своё новое название.
«На каком основании тогда пе�
реименовали улицу — непонят�
но, ведь он здесь не жил?» — воз�
мущённо спрашивала москвич�
ка, и представитель отъявленной
антикоммунистической партии,
в которую в последние годы пре�
вратилась ЛДПР, не знал, что и
как ответить!

На самом деле вопрос моск�
вички имеет глубокую подоплё�
ку. Тогда, в 2008 году, сразу после
смерти Солженицына, без вся�
кого совета с жителями, волевым
решением тогдашнего президен�
та�либерала Д. Медведева улица
и была переименована. С тех пор
власть такого откровенного хам�
ства и неуважения к гражданам
вроде бы не допускает, но в
дальнейшем попытки всякого
рода переименования без одоб�
рения граждан, без опроса насе�
ления вовсе не исключены. По�
этому, как говорят в народе, ухо
надо держать востро.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.

Нет — социальному
террору!

САНКТПЕТЕРБУРГ
Тысячи горожан собрались 

2 сентября на площади Лени�
на, чтобы выразить негодова�
ние против циничных планов
правительства и президента по
повышению пенсионного воз�
раста. На митинг, организо�
ванный КПРФ, пришли пред�
ставители целого ряда общест�
венно�политических движе�
ний, организаций и профсоюз�
ных объединений. 

Депутат фракции КПРФ в Го�
сударственной думе С.М. Пан�
телеев в своём выступлении убе�
дительно опроверг лживые аргу�
менты власти об отсутствии де�
нег на выплату пенсий. Он на�
помнил о предложениях КПРФ
по наполнению бюджета: в част�
ности, о введении прогрессив�
ной шкалы налогообложения и
установлении государственной
монополии на спиртсодержа�
щую продукцию. 

Первый секретарь Санкт�Пе�
тербургского горкома КПРФ,
член Президиума ЦК, руково�
дитель фракции КПРФ в Зако�
нодательном собрании Санкт�
Петербурга О.А. Ходунова за�
явила, что правительство обан�
кротилось, поскольку оно не
способно выполнять взятые ра�
нее на себя социальные обяза�
тельства. «Пенсионная «рефор�
ма» затеяна с одной целью: при�
карманить наши пенсионные
накопления», — подытожила
она свою речь.

На митинге выступили пред�
ставители Совета Конфедера�
ции труда России, Ленинград�
ского комитета РКРП, «Левого
фронта», ЛКСМ, Совета обще�
ственных организаций при
фракции КПРФ, профсоюза
«Учитель», профсоюза МПРА и
других общественных организа�
ций. Многие высказывали своё
разочарование телевизионным
обращением В. Путина по пово�
ду пенсионной «реформы».
Очередной митинг против анти�
народной «реформы» в Петер�
бурге намечен на 22 сентября.

ВОРОНЕЖ

Компартия вместе со всем
трудовым народом продолжит
борьбу против повышения
пенсионного возраста и других
бесчеловечных реформ до тех
пор, пока ограбление людей не
прекратится, не сменятся
власть и проводимый в стране
социально�экономический
курс. Таков был лейтмотив ми�
тинга, состоявшегося в Воро�
неже на площадке у цирка в
рамках Всероссийской акции
протеста под лозунгом «Не до�
пустим социального террора
власти против собственного
народа!» и собравшего под
красными флагами и протест�
ными лозунгами более полуто�
ра тысяч граждан.

— Наступление на социаль�
ные права граждан является до�
казательством банкротства со�
циально�экономической поли�
тики российских правителей.
Власть и буржуазия надеялись,
что народ всё молча проглотит, а
когда столкнулись с мощными
протестами граждан, испуга�
лись и стали чинить нам всячес�
кие препятствия, — подчеркнул,
открывая митинг, второй секре�
тарь Воронежского обкома
КПРФ, руководитель фракции
КПРФ в областной Думе А.И.
Рогатнев. — Право на референ�
дум записано в Конституции.
Однако всё сделано так, чтобы
реализовать его было невозмож�
но. Мы организовали на высо�
ком уровне собрание, создали
инициативную группу для про�
ведения Всероссийского рефе�
рендума об отношении граждан
к пенсионной «реформе» у нас в
области. Но в день подачи доку�
ментов оказалось, что уже со�
здана другая группа, которая
провела собрание чуть ли не в 
6 часов утра и тут же сдала доку�
менты. И такая картина — по
всей России. Дело не в том, чья
группа будет собирать подписи,
а в том, что народу пытаются в
очередной раз заткнуть рот. Но
правду не задушить, мы будем
продолжать и протестные дейст�
вия, и борьбу за проведение ре�
ферендума.

— Наша борьба вступает в
новую фазу, — заявил первый
секретарь Воронежского обко�
ма КПРФ, заместитель предсе�
дателя областной Думы С.И.
Рудаков. — Теперь уже никто не
усомнится в антинародном ха�
рактере нынешней власти. И
президент Путин, поддержав
повышение пенсионного воз�

раста, открыто встал на сторону
чиновников и олигархов и их
партии «Единая Россия». То
есть президент, правительство и
«единороссы» — это одно це�
лое. Референдум против пенси�
онной «реформы» фактически
уже состоялся — об этом свиде�
тельствуют и данные социоло�
гических опросов, где свыше
90% граждан высказываются
против повышения пенсионно�
го возраста, и количество мно�
гочисленных протестных ак�
ций. Мы, коммунисты, не от�
ступим в нашей борьбе с анти�
народными реформами. Но и
люди должны понять, что вы�
ступать нужно не только про�
тив повышения пенсионного
возраста, но и против капита�
лизма, при котором наступле�
ние на права трудящихся про�
исходит неизбежно. И не рас�
считывать, что один раз вышли
на митинг и проблема сразу ре�
шится, а раз не решилась — нет
смысла протестовать дальше.
На самом деле борьба предсто�
ит долгая и упорная.

РОСТОВНАДОНУ

Власть сделала всё возмож�
ное, чтобы не дать излиться на�
родному гневу: на площади Ле�
нина вдруг начались ремонтные
работы по благоустройству, и
она стала тесной для массы при�
шедших людей. Куски асфальта,
сваленные в кучу, напоминали
собранную наспех баррикаду, а
поднявшийся наверх мужчина с
красным флагом довершал
сходство с кадрами из кино�
фильмов о событиях столетней
давности, когда рабочие и крес�
тьяне вели вооружённую борьбу
за свободу и социальную спра�

ведливость. Как будто из хрони�
ки военных лет появилась и гру�
зовая машина с опущенными
бортами, ставшая импровизи�
рованной трибуной для акции
протеста.

И с этой трибуны, установ�
ленной у памятника Ленину,
звучали боевые речи не только
коммунистов, кандидатов в де�
путаты, но и лидеров общест�
венных объединений. И здесь,
на митинге, они говорили не об
имеющихся идейных расхожде�
ниях, а о требованиях и лозун�
гах, объединяющих всех участ�
ников сопротивления олигархи�
ческой власти: о снижении цен
на бензин и дизельное топливо,
на товары первой необходимос�
ти и тарифов на услуги ЖКХ, об
отмене закона о повышении
НДС, о проведении Всероссий�
ского референдума по прави�
тельственному проекту пенси�
онной «реформы».

По периметру площади сто�
яли красные палатки, у кото�
рых проводились сбор подпи�
сей за проведение референду�
ма, а также запись желающих
стать наблюдателями на изби�
рательных участках 9 сентября.
И очередь, образовавшаяся у
красных палаток, говорила о
том, что люди перестали ве�
рить «партии власти».

Выступивший на митинге ли�
дер коммунистов Донщины Ни�
колай Коломейцев рассказал
землякам о проведении красно�
го автопробега по 21 району и
городам российского Донбасса,
а также по юго�востоку Ростов�
ской области. «На шахтёрские
города смотреть без слёз невоз�
можно. Население города Шах�
ты уменьшилось на 60 тысяч че�
ловек, городов Гуково и Зверево
— наполовину, — сказал Нико�
лай Васильевич. — В селе — во�
обще безнадёга. Мужчины тру�
доспособного возраста уехали
на вахтовые заработки. А в хуто�
рах нет ни утки, ни гуся, ни сви�
ньи, ни коровы. Идёт геноцид
собственного народа под разго�
воры о необходимости сокраще�
ния расходов». Результат митин�
га был очевиден: доверие к влас�
ти, к её официальному и фор�
мальному лидерам, творцам лю�
доедской пенсионной «рефор�
мы», исчерпано.

РЕСПУБЛИКА
МОРДОВИЯ

«Долой царя!» — такое требо�
вание выдвинули на митинге 
2 сентября жители г. Ардатова в
Республике Мордовия. Под ца�
рём митинговавшие явно имели
в виду В.В. Путина. Резкое не�
приятие его обращения к граж�
данам России продемонстриро�
вали митингующие в Саранске.
Участник боевых действий в
Донбассе Василий Бородкин и

участница афганских боёв Тать�
яна Миронова потребовали от�
ставки и суда над президентом.

Первый секретарь Мордов�
ского рескома КПРФ, депутат
Государственного собрания Рес�
публики Мордовия Валентина
Зайцева и кандидат в депутаты
Государственного собрания Рес�
публики Мордовия на дополни�
тельных выборах, секретарь
Мордовского рескома КПРФ
Михаил Малыгин призвали из�
бирателей ни одного голоса не
отдавать представителям партии
«Единая Россия», предавшей
свой народ.

Накануне протестной акции
от рядовых граждан поступило в
реском КПРФ немало толковых
предложений, как сделать про�
тестные акции более результа�
тивными.

Одно из них было реализова�
но и одобрено единогласно пря�
мо на митинге. Принято обра�
щение митинга к участникам
«Бессмертного полка», прошед�
шего по улицам Саранска 9 мая
2018 года. Их призвали вклю�
чаться в завершающий этап
борьбы против людоедского
пенсионного закона. Для этого
нужно проявить волю и харак�
тер, как наши отцы и деды, по�
бедившие фашизм. В документе
говорится: «Бессмертный полк»!
Отступать уже некуда. Но, дей�
ствуя смело и решительно, мы
победим!»

САМАРА

Город протянулся вдоль Вол�
ги на тридцать с лишним кило�
метров, поэтому в минувшее
воскресенье в разных его концах
прошли два митинга протеста
против повышения пенсионно�
го возраста. Один — в Куйбы�
шевском районе, где располо�
жены нефтехимические пред�
приятия, другой — на так назы�
ваемой Безымянке, где прожи�
вают бывшие и теперешние ра�
ботники машиностроительных
отраслей промышленности. Ор�
ганизовали их коммунисты Са�
мары и активисты обществен�
ного движения «Гражданская
инициатива».

Наиболее многочисленным
стал митинг на Безымянке, в
сквере «Родина», где традици�
онно проводятся акции протес�
та. По разным оценкам, в нём
приняли участие от шести до
восьми тысяч человек. Открыл и
вёл митинг член фракции
КПРФ в губернской Думе Ми�
хаил Матвеев.

Митинг проходил необычно:
с песнями протеста, которые ис�
полняли под гитару молодые
люди. Причём некоторые песни
они сложили сами. Вдохновило
их выступление президента, ко�
торый несколько дней назад в
своём телеобращении к народу
пытался смягчить пагубные по�
следствия пенсионной «рефор�
мы». Песни были созвучны на�
строению участников митинга.
Три десятка выступивших, сре�
ди которых были первый секре�
тарь обкома КПРФ Алексей Ле�
скин, представители «Граждан�
ской инициативы» и обычные
горожане, заявили единодуш�
ное «нет» реформе правительст�
ва и попыткам президента обос�
новать необходимость очеред�
ного наступления на права тру�
дящихся.

Участники двух митингов в
своих резолюциях потребовали
отставки правительства и депу�
татов�«единороссов», которые
поддерживают его инициативу.
И напомнили местной власти,
что она должна вернуть все
льготы, которые отобрала у ве�
теранов труда.

По сообщениям корреспон�
дентов «Правды» Ивана ДОЛ�
ГАЕВА, Александра ПЕТРОВА,
Алексея ХОРОШИЛОВА, Сер�
гея ЩЕРБАКОВА, ОЛЬГИ
ЯКОВЕНКО.

Одиннадцатый пункт
как первый

Важнейшей задачей коммунистов и их сто�
ронников является активная защита советских
названий и монументального наследия 

Воронеж

РостовнаДону
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Вести с Украины

●● БРАЗИЛИА. Высший изби

рательный суд Бразилии запре

тил экс
главе государства Луису
Инасиу Луле да Силве участво

вать в октябрьских выборах. Ос

нованием для отстранения от
президентской гонки послужило
дело о коррупции, по которому
политик приговорён к 12 годам
лишения свободы. Партия трудя

щихся обещает обжаловать ре

шение о недопуске да Силвы, ко

торому до завершения разбира

тельств запрещено вести агита

цию в телеэфире, но не исключа

ет, что вместо него выдвинет
бывшего мэра Сан
Паулу Фер

нанду Аддада, сейчас являюще

гося кандидатом в вице
прези

денты Бразилии. 

●● ХЕМНИЦ. Тысячи человек
вышли на улицы этого немецко

го города: одни, чтобы выразить
протест против миграционной
политики канцлера Ангелы
Меркель, другие — дабы под

держать её. 4500 участников
собрала акция крайне правой
партии «Альтернатива для Гер

мании», антиисламского дви

жения ПЕГИДА и право
ради

кального объединения «За Хем

ниц». 3500 демонстрантов про

вели ответную акцию, органи

зованную профсоюзами, граж

данскими активистами, Соци

ал
демократической и Левой
партиями. Как уже писала
«Правда», протесты в Хемнице
вспыхнули после того, как в
ночь на 26 августа мигранты из
Сирии и Ирака зарезали мест

ного жителя.

●● ЭР�РИЯД. Командование
международной коалиции во
главе с Саудовской Аравией
признало ошибкой авиаудар по
школьному автобусу в Йемене 
9 августа. Представитель груп

пы, расследовавшей обстоя

тельства бомбардировки в про

винции Сада, Мансур аль
Ман

сур призвал наказать виновных
и обеспечить гуманитарную по

мощь пострадавшим. По дан

ным «Красного Креста», жерт

вами налёта стал 51 человек, в
том числе 40 детей. После пер

вых сообщений о гибели мир

ных жителей представители
аравийской коалиции настаива

ли, будто нанесли удар по леги

тимным целям в ответ на ракет

ный обстрел со стороны хоуси

тов. Впоследствии появились
многочисленные доказательст

ва того, что бомбардировке
подвергся оживлённый рынок в
момент, когда там проезжал ав

тобус с детьми.

●● ВАШИНГТОН. США отка

зались от выделения помощи Па

лестине на сумму свыше 200 млн
долларов. Об этом объявил аме

риканский госдеп со ссылкой на
указание президента Дональда
Трампа. Как говорится в офици

альном заявлении, на решение
повлияла ситуация в секторе Га

за, где движение ХАМАС «ставит
под угрозу жизнь людей и ухуд

шает гуманитарную и экономиче

скую обстановку». Вместо фи

нансирования проектов на За

падном берегу реки Иордан и в
секторе Газа деньги будут на

правлены на «другие высокопри

оритетные проекты». Хозяин Бе

лого дома ещё в начале года
предложил прекратить оказание
материальной помощи Палести

не за её нежелание вести перего

воры с Израилем в формате, на

вязанном США.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Бойцы называли его Батей…

ЦЕРЕМОНИЯ прощания
проходила в воскресный
день в Донецком театре

оперы и балета. Кажется, совсем
недавно на сцене этого же теат%
ра, где сегодня стоял гроб, Ио%
сиф Кобзон и Александр Захар%
ченко пели «Я люблю тебя,
жизнь!». Ныне донбасцы хоро%
нили их обоих. Донбасс про%
щался со своим любимцем, с
Батей, как называли его бойцы.
А было ему всего 42 года. 

В то воскресное утро люди
начали собираться у здания
Донецкого театра оперы и ба%
лета задолго до начала проща%
ния. Уже в 8.50 конца очереди
не было видно. После 11.00,
когда в Донецке стояла жуткая
жара, люди продолжали при%
бывать, очередь в несколько
рядов уходила в сторону пло%
щади Ленина. Невозможно
имитировать скорбь целого на%
рода: по официальным дан%
ным, к полудню проститься с
главой ДНР собрались более
200 тысяч человек. 

Что уже удалось установить?
Ресторан «Сепар», где произо%
шёл теракт, охранялся самым
тщательным образом, так как
принадлежит начальнику ох%
раны главы ДНР и с учётом ча%
стых визитов высокопостав%
ленных гостей из руководства
республики. Поэтому, по мне%
нию донецких силовиков, без
помощи людей, приближён%
ных к Захарченко, установить
там взрывное устройство было
практически невозможно.

Бомба, взрыв которой унёс
жизнь главы ДНР, была зало%
жена в одном из осветитель%
ных приборов, торшере или
люстре, установленных в поме%

щении, и приводилась в дейст%
вие телефонным звонком.

Как сообщил советник гла%
вы ДНР Александр Козаков,
Захарченко погиб из%за взрыва
безоболочного взрывного уст%
ройства, установленного внут%
ри ресторана.

«Основной принцип дейст%
вия — взрывная волна и огонь.
Взрыв произошёл в тот момент,
когда они заходили внутрь рес%
торана. Первым шёл охранник,
он погиб сразу. Вторым заходил
Александр Владимирович, за%
тем ещё один охранник и ми%
нистр доходов и сборов ДНР
Александр Тимофеев», — уточ%
нил Козаков, отметив, что
взрывное устройство могло быть
установлено в четверг вечером.

Как заявил замкомандующе%
го оперативным командованием
ДНР Эдуард Басурин, основной
целью убийства главы респуб%
лики является дестабилизация
ситуации в регионе и на линии
соприкосновения.

Александр Захарченко ро%
дился в Донецке 26 июня 1976
года в семье шахтёра. Трудовая
деятельность будущего лидера
ополчения началась с работы
на шахте горным электромеха%
ником. Затем он поступил в
Донецкий юридический ин%
ститут МВД. 

В конце 2013 года он влился в
ряды «антимайдана». После гос%
переворота в Киеве стал одним
из организаторов протестного
движения на юго%востоке стра%
ны. 16 апреля 2014 года Захар%
ченко вместе с группой воору%
жённых людей захватил здание
Донецкой областной государст%
венной администрации.

Весной 2014 года Захарченко

стал одним из лидеров протест%
ного движения на юго%востоке
Украины, а позднее возглавил
самопровозглашённую респуб%
лику. В официальной биогра%
фии говорится, что он решил
взять в руки оружие «после того,
как Донбасс в очередной раз не
был услышан». Его главной за%
дачей стало «возвращение жите%
лям Донбасса возможности са%
мим определять своё будущее,
государственное устройство, ре%
шать, в какой стране им жить,
на каком языке разговаривать».

Политик принял участие в
боях за Донецкий аэропорт (де%
кабрь 2014%го — январь 
2015%го) и за Дебальцево (фев%
раль 2015%го). За проявленную
отвагу был награждён орденом
Доблести I степени, звездой Ге%
роя ДНР, двумя Георгиевскими
крестами. В августе 2016 года
возле его дома было обезвреже%
но взрывное устройство. В мае
2017 года две бомбы взорвались
на пути следования его автомо%
биля к мемориальному ком%
плексу «Саур%Могила». Также
глава ДНР неоднократно полу%
чал ранения. Наиболее серьёз%
ное, в лодыжку, он получил в
феврале 2015 года в Дебальцеве.

Киевские власти называли
лидера ополчения одним из гла%
варей «боевиков». Руководитель
аппарата главы СБУ Игорь Гусь%
ков цинично заявил в эфире те%
леканала «112 Украина» по по%
воду гибели в Донецке главы са%
мопровозглашённой Донецкой
народной республики: «У нас
есть основания считать, что
смерть Захарченко может быть
результатом внутренних крими%
нальных конфликтов… Но мы
не исключаем также и попытки
российских спецслужб устра%
нить одиозную фигуру». 

Глава СБУ Василий Грицак
также уверяет, что украинские
спецслужбы не имеют отноше%
ния к гибели главы ДНР Алек%
сандра Захарченко. 

Президент Порошенко в

свою очередь заявил, что Киев
работает над возвращением
Донбасса и Крыма в состав Ук%
раины. «Я обращаюсь ко всем
нашим людям, которые сейчас
находятся под российской окку%
пацией: мы изо дня в день рабо%
таем над тем, чтобы украинский
флаг, украинский герб, украин%
ская власть вернулись на все ок%
купированные сейчас земли», —
сказал он в видеобращении.

По мнению бывшего пре%
мьер%министра ДНР Александ%
ра Бородая, погибший политик
«сделал многое и был реальным
лидером — и для своих солдат, и
для населения республики».

«Он фактически вёл респуб%
лику вперёд в течение послед%
них сложных лет. И когда ему
предъявляют какие%то претен%
зии, нужно понимать, что такое
руководство — это крайне слож%
ная работа и трудности на этом
поприще неизбежны», — отме%
тил экс%глава ДНР.

Депутат Народного совета
ДНР Мирослав Руденко на%
помнил, что Александр Захар%
ченко пользовался большим
доверием жителей ДНР и бое%
вых товарищей. По его словам,
«он был чутким и отзывчивым
человеком и поэтому был лю%
бим народом».

«Во время боевых действий
его позывным был «Батя». Для
тех бойцов, которыми он ко%
мандовал, Захарченко действи%
тельно был отцом: он умел най%
ти подход к каждому человеку,
мог найти в трудных ситуациях
такое решение, которое устрои%
ло бы всех. Со времени избра%
ния в 2014 году он вместе с рес%
публикой прошёл огромные ис%
пытания, и ДНР выстояла и раз%
вивалась как суверенное госу%
дарство. Захарченко действи%
тельно был народным лидером»,
— сказал Руденко.

Украинская власть противо%
поставила себя цивилизации
после организации в центре До%
нецка теракта, который унёс

жизнь главы ДНР Александра
Захарченко — подписанта
минских соглашений по мир%
ному урегулированию кон%
фликта в Донбассе, заявил
председатель Народного Сове%
та ДНР Денис Пушилин.

«Нельзя назвать вменяемым
то, что делает Украина. Нельзя
назвать такие шаги попытками
мирно разрешить конфликт,
нельзя говорить, что у Украи%
ны осталось что%то человечес%
кое на данный момент. Говоря
«Украина», я имею в виду
власть. Украина, которая не
первый год продолжает унич%
тожать людей Донбасса. Не
можем смириться, не смирим%
ся и будем продолжать борьбу
всеми доступными методами»,
— заявил Пушилин на церемо%
нии прощания с Захарченко.

День похорон, когда попро%
щаться с главой республики
вышло такое число людей, по%
казал, кем Захарченко был для
Донбасса. 

Одна из тех донбассовок, ко%
торая пришла проститься с За%
харченко, написала в соцсети:
«С 8 утра до 12 дня мы стояли,
терпели жару. Но выстояли и
возложили цветы. Море людей,
море слёз и море цветов для од%
ного человека. Для главы ДНР».

«Вы куда последний раз в оче%
реди четыре часа стояли? Это не
просто похороны. Это демонст%
рация единства перед украин%
ской угрозой. Траурный протест.
Никогда там уже не будет Укра%
ины», — прокомментировал за%
пись донбассовки в «Твиттере»
военкор Александр Коц.

Со всеми воинскими почес%
тями Александра Захарченко
похоронили на Аллее героев
кладбища «Донецкое море».

Обязанности верховного
главнокомандующего самопро%
возглашённой Донецкой народ%
ной республики будет испол%
нять врио главы региона Дмит%
рий Трапезников.

В.М.Т.

Получилось так, что сначала в Донбассе
был объявлен трёхдневный траур в связи со
смертью великого земляка донбасцев Иоси!
фа Кобзона. А на следующий день к нему до!
бавился траур в связи с подлым убийством
главы ДНР Александра Захарченко.

ПОД ЗАНАВЕС лета на се%
вере Афганистана резко
повысилась интенсив%

ность боевых действий. Столк%
новения происходят в непосред%
ственной близости от границы с
Таджикистаном. В середине ав%
густа боевики «Талибана»* уста%
новили контроль над нескольки%
ми районами провинции Тахар,
включая уезд Даркад. Особен%
ность последнего заключается в
том, что он расположен на ост%
рове между протоками реки
Пяндж и от таджикской террито%
рии его отделяет лишь узкая вод%
ная преграда. Через неё проло%
жена паромная переправа, а по
обоим берегам находятся кон%
трольно%пропускные пункты —
Кокул (Таджикистан) и Ойхо%
ним (Афганистан). Последний
был захвачен талибами, которые
частью убили, частью рассеяли
служивших там пограничников.

В Душанбе после этого приня%
ли решение закрыть КПП Ко%
кул. Спустя неделю афганские
силовики отчитались об осво%
бождении приграничных райо%
нов, но свой успех они явно пре%
увеличили. 26 августа с террито%
рии уезда Даркад была соверше%
на атака на Таджикистан. По ин%
формации пресс%центра Погра%
ничных войск республики, гра%
ницу перешла вооружённая
группа численностью 10—12 че%
ловек. В Пархарском районе
Хатлонской области ею была об%
стреляна автомашина с сотруд%
никами местного лесхоза. Два
человека погибли, один получил
ранения, но сумел скрыться и
сообщить об инциденте погра%
ничникам. Силовые органы Тад%
жикистана начали операцию по
обезвреживанию группировки,

однако о её результатах пока ни%
чего не сообщается. 

Неизвестна и принадлеж%
ность злоумышленников. Как
правило, таджикско%афганскую
границу пытаются пересечь не%
большие группы наркоторгов%
цев, принадлежность которых к
«Талибану»* само движение по%
стоянно отвергает. Так произо%
шло и в этот раз. Официальный
представитель организации За%
биулла Муджахид сообщил о
непричастности талибов к атаке
и добавил, что им запрещено
вступать в столкновения с со%
седними странами. 

Однако ряд признаков всё же
заставляет усомниться в том, что
нападение совершили обычные
контрабандисты. Во%первых,
они были хорошо вооружены —
причём не только автоматами,
но и гранатомётами. Во%вторых,
бросается в глаза провокацион%
ность действий нападавших:
обычно наркоторговцы ведут се%
бя осторожно, открывая огонь
лишь в случае обнаружения их
пограничниками. 

Последующие события ещё
больше запутали ситуацию. Вла%
сти провинции Тахар сообщили
афганским СМИ, что в ночь на
27 августа таджикские боевые са%
молёты нанесли авиаудар по уез%
ду Даркад, уничтожив там около
десятка талибов. Ещё дальше по%
шли западные издания. Напри%
мер, агентство «Рейтер» заяви%
ло, что в бомбардировках участ%
вовали российские ВВС. И в Ду%
шанбе, и в Москве это отрицают.
Министерство обороны России
заявило, что информация не со%
ответствует действительности. В
оборонном ведомстве Таджикис%
тана, в свою очередь, подчеркну%
ли, что не имеют права наносить
удары по территории другой
страны. В случае критической
ситуации будет созвано заседа%

ние штаба Организации Догово%
ра о коллективной безопаснос%
ти, который и примет соответст%
вующее решение.

Не исключено, что цепь собы%
тий на границе связана с наме%
чавшимися в Москве мирными
переговорами. 4 сентября в рос%
сийской столице должна была
пройти международная встреча,
на которую, помимо делегаций
из 12 государств (Россия, Афга%
нистан, США, Китай, Индия,
Иран, Пакистан и пять цент%
ральноазиатских республик),
были приглашены представите%
ли «Талибана»*. Даже сам факт
саммита, вне зависимости от до%
стигнутых результатов, означал
бы настоящий дипломатический
прорыв и важный шаг к урегули%
рованию многолетнего кон%
фликта. Однако от участия в пе%
реговорах сначала отказались
Соединённые Штаты, а затем их
примеру последовало афганское
руководство. Проправительст%
венные СМИ Афганистана от%
крыто заявляют о неприемлемо%
сти посреднической роли Моск%
вы, а в качестве аргументов при%
водят примеры «вооружённого
вмешательства» России, вклю%
чая недавние бомбардировки.

После телефонных перегово%
ров президента Афганистана
Ашрафа Гани с главой россий%
ского МИД Сергеем Лавровым
было объявлено о переносе
встречи на неопределённый
срок. Сенсацией это назвать
трудно. Американское руковод%
ство и прежде прилагало макси%
мум усилий, чтобы не допустить
установления мира. Соответст%
вующие инициативы Китая, Па%
кистана и России либо бойкоти%
ровались Вашингтоном и зави%
симым от него Кабулом, либо
срывались из%за сознательных
провокаций вроде убийства ру%
ководителей «Талибана»*. По%
этому последнее обострение си%
туации в таджикско%афганском
пограничье отлично вписывает%
ся в эту схему.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Приметы международной
провокации

Детям некогда скучать
Более пяти тысяч

кружков по интересам
действуют в учрежде!
ниях дополнительного
(внешкольного) обра!
зования Гродненской
области, сообщили
БЕЛТА в главном уп!
равлении образования
облисполкома. 

ВЭТОЙ СИСТЕМЕ в реги%
оне функционирует свы%
ше 40 учреждений. У детей

есть возможность выбора из
массы объединений художест%
венного, туристско%краеведчес%
кого, эколого%биологического,
технического, спортивно%оздо%
ровительных и других направле%
ний. Учреждения эти выступают
центрами для организации со%
держательного досуга и прове%
дения культурно%массовых ме%
роприятий. Многие из них ста%
ли площадкой для становления
юных талантов, исследователей
и первооткрывателей. 

Активно работали кружки и
объединения по интересам в
летний период. Ежедневно раз%
личными формами занятости в
учреждениях дополнительного
образования региона были за%
няты около трёх тысяч детей. 

«Старт новому сезону был дан
1 сентября. В Гродно прошли

мероприятия, посвящённые
100%летнему юбилею системы
внешкольного образования. Это
стало праздником для многих
поколений девчонок и мальчи%
шек. Ведь для кого%то занятия в
кружках позволили определить%
ся с профессией, кто%то выбрал
дело по душе, а для кого%то при%
общение к творчеству стало на%
чалом личной истории успеха»,
— отметили в главном управле%
нии образования. 

Начался праздник шествием
учащихся и педагогов учрежде%

ний дополнительного образова%
ния областного центра по улице
Советской. В парке им. Жили%
бера открылись интерактивные
и игровые площадки, выставки
декоративно%прикладного твор%
чества, прошли многочислен%
ные мастер%классы и спортив%
ные соревнования. Своё творче%
ство на концерте представили
ведущие образцовые детские
коллективы. 

Нередко учащиеся системы
внешкольного образования ста%
новятся победителями и лауреа%

тами различных конкурсов и
турниров. Например, уже в 2018
году значимыми для Гроднен%
ской области явились результа%
ты международных фестивалей%
конкурсов «Творчество без гра%
ниц» и «Новые вершины», рес%
публиканского конкурса
«Юные таланты Белоруссии»,
республиканской спартакиады
по техническим видам спорта
«ТехноСпорт», чемпионата ми%
ра и Европы по шашкам.

Фото БЕЛТА.

Пульс планеты

Латинская
Америка

В фокусе — Центральная Азия

На таджикско!афганской границе снова не!
спокойно. Жертвами вторгшейся вооружённой
группы стали несколько граждан Таджикистана,
после чего неизвестные самолёты нанесли авиа!
удары по территории Афганистана. Обострение
обстановки может быть связано с попытками
мирного урегулирования конфликта.

Белорусский пример

Не воруй —
посадят!

В Многонацио!
нальном Государ!
стве Боливия
принят закон, ус!
танавливающий
наказание за хи!
щение и присвое!
ние полезных ис!
копаемых. 

П РЕЗИДЕНТ страны Эво
Моралес подчеркнул ос%

трую необходимость подоб%
ной нормы, поскольку она
поможет снизить число зло%
умышленников. По его сло%
вам, их действия ставят под
угрозу банкротства государ%
ственные компании и ведут к
ликвидации рабочих мест.

Согласно новому закону, в
Уголовном кодексе появятся
пять новых статей, касаю%
щихся кражи минеральных
ресурсов. Наказание предпо%
лагает лишение свободы сро%
ком от года до десяти лет в
зависимости от тяжести пре%
ступления. Санкции будут
касаться также тех, кто поку%
пает и экспортирует кра%
деные ресурсы. По офици%
альным данным, кража ми%
неральных ресурсов ежегод%
но наносит ущерб государ%
ству в размере не менее 
24 млн долларов.

(Пренса Латина).

КНР меняет демографическую политику
В Китае вновь появятся много!

детные семьи: правительство
Поднебесной разработало зако!
нопроект об отмене всех ограни!
чений по числу детей на одну се!
мью. Так в стране надеются ре!
шить проблему стремительного
старения населения.

ПОЛИТИКА «одна семья — один ребёнок»
была введена в КНР в 1979 году, когда госу%
дарство переживало демографический

взрыв и проблемы с продовольствием. Лишь в
2016%м китайцам разрешили иметь двоих отпрыс%
ков, но этим правом воспользовались далеко не
все. Как отмечает агентство «Рейтер», в репродук%
тивный возраст вступило поколение, для которо%
го многодетность уже не является важной жиз%
ненной установкой.

По мнению демографов, если ситуация не из%
менится, то к 2030 году около 25% населения Под%
небесной составят люди 60 лет и старше (в 2010%м
их было всего 13%). Работающие китайцы не смо%
гут обеспечить выплату пенсий ушедшим на за%
служенный отдых. Перед КНР теперь встала зада%
ча не ограничения, а стимулирования рождаемос%
ти. Новые почтовые марки, посвящённые гряду%
щему году Свиньи — с весёлой многодетной «сви%
носемьёй», — уже дают на это установку.

Законопроект об отказе от контроля за рождае%
мостью рассматривает Постоянный комитет Все%
китайского собрания народных представителей,
высший законодательный орган страны. Кроме
того, власти также приступают к постепенному
повышению пенсионного возраста при парал%
лельном сокращении трудовой недели.

Елена МОРОЗОВА.

Москва — Ханой: потенциал
и проблемы развития

К визиту в РФ Генерального секретаря ЦК 
Коммунистической партии Вьетнама Нгуен Фу Чонга

НЕДАВНО одно из российских либеральных
изданий, представляя своим читателям
Вьетнам, написало: «Это маленькая, бедная

страна в Азии». В этом утверждении соответствует
действительности только местонахождение Социа%
листической Республики Вьетнам. Что касается
масштабов СРВ, то маленькой её назвать нет ника%
ких оснований. Там сейчас проживают 92,5 милли%
она человек. В Европе, если не считать Россию,
любая другая страна, включая Великобританию,
Германию, Францию, малочисленнее Вьетнама.

Что касается экономики, то за последние три
десятилетия здесь произошли значительные сдви%
ги. Вот наглядное сравнение: в 1990%е годы Вьет%
нам вступал с ВВП, который был в 2 раза меньше,
чем у УССР, сегодня же этот показатель вдвое пре%
вышает украинский. В последние годы экономи%
ка СРВ ежегодно прирастает на 6,8%. Таков ре%
зультат политики обновления, проводимой по
инициативе и под руководством Коммунистичес%
кой партии Вьетнама.  

Эти данные были приведены на «круглом сто%
ле», который прошёл на минувшей неделе в Ин%
ституте Дальнего Востока РАН. Он был приуро%
чен к визиту в Россию Генерального секретаря ЦК
Коммунистической партии Вьетнама Нгуен Фу
Чонга, который начнётся 5 сентября. Тема обсуж%
дения: «Отношения между Вьетнамом и Россий%
ской Федерацией: потенциал и проблемы разви%
тия». Перед «круглым столом» состоялась полуто%
рачасовая пресс%конференция для российских и
иностранных журналистов, которую вёл директор
Института Дальнего Востока РАН доктор истори%
ческих наук, профессор С.Г. Лузянин. 

Ведущими «круглого стола» были заместитель
директора ИДВ РАН доктор экономических наук,
профессор А.В. Островский и руководитель Цен%
тра изучения Вьетнама и АСЕАН ИДВ РАН док%
тор экономических наук, профессор В.М. Мазы%
рин. С докладами выступили признанные иссле%
дователи Вьетнама Е.В. Кобелев, В.Н. Колотов,
Г.М. Локшин, В.М. Мазырин, А.А. Соколов,
П.Ю. Цветов и другие специалисты. Из мозаики
докладов и ответов на вопросы сложилась доста%
точно полная картина достижений и проблем раз%
вития современного Вьетнама.

Российско%вьетнамские отношения, как пока%
зал «круглый стол», продуктивно рассматривать
как одну из граней внутренней политики и внеш%
неполитического курса СРВ. Их ядром выступает
последовательно проводимая политика обновле%
ния. В ней господствует курс на соединение ры%
ночных механизмов в экономике с сохранением
социалистического вектора развития общества.
Ни у кого не вызвало возражений утверждение,
что в своём обновлении СРВ идёт в целом по ки%
тайскому пути. При этом вьетнамская специфика
и чёткое осознание руководством СРВ и Комму%
нистической партии порождаемых рынком про%
блем способствуют созданию привлекательности
вьетнамского варианта социалистического строи%
тельства. Так, корейский руководитель Ким Чен
Ын заявляет об ориентации именно на вьетнам%
скую модель в осуществлении планируемых пре%
образований.  

Исследователи происходящих в современном
Вьетнаме процессов обращали внимание на резко
активизировавшуюся в стране борьбу с коррупци%
ей. Это направление лично возглавляет Генераль%
ный секретарь ЦК КПВ Нгуен Фу Чонг. Один из
учёных при этом даже отметил, что борьбе с кор%
рупцией немало способствует личный аскетизм
Генерального секретаря. Об активности этого на%
правления внутренней политики (а борьба с кор%
рупцией — это политическая борьба) свидетельст%
вуют участившиеся попытки задержания корруп%
ционеров, убежавших от наказания за рубеж, и
возвращения их во Вьетнам. Однако Запад в этой
борьбе занимает сторону коррупционеров, объяв%
ляя их жертвами политических преследований.

Докладчики обращали внимание на обострение
информационной борьбы во вьетнамских СМИ.
В идеологическом противостоянии сил капита%

лизма и социализма выработались определённые
технологии, применение которых приобретает ха%
рактер закономерности. Капитал использует, во%
первых, искреннее стремление журналистов вы%
ставлять напоказ язвы общества, во%вторых, ил%
люзорное и честолюбивое стремление выступать в
роли «четвёртой власти», в%третьих, бытующее
среди части их стремление к богатству и роскоши.
На этой базе, подбирая соответствующих руково%
дителей СМИ, «агенты влияния» направляют не%
которые издания в буржуазное русло, превращая
их в центры борьбы с силами социализма. Эта тех%
нология идеологического противостояния была
успешно использована международным капита%
лом в годы «перестройки» в СССР и европейских
странах социалистического лагеря. Сейчас её при%
знаки налицо в СРВ.

Ещё одна острая, по мнению учёных, проблема
связана с «критической уязвимостью этого госу%
дарства в киберсфере». Была также отмечена
опасность религиозной реидеологизации во вьет%
намском обществе. Во многих случаях внутрен%
ние проблемы при внимательном анализе имеют
внешних стимуляторов. Приводился пример, ког%
да демонстрацию недовольных вьетнамцев разго%
няли полицейские, которые при проверке оказа%
лись… переодетыми в форму гражданами США. 

Однако перечисленные кризисные явления не
пустили глубоких корней во вьетнамском общест%
ве. Как выразился один из докладчиков, «в целом
политическая обстановка в стране стабильная,
как цены в СССР».

Что касается внешней политики в полном
смысле этого слова, то в этой области власти СРВ
настойчиво ведут курс на независимую политику.
Это государство, которое на своей территории не
имеет иностранных военных баз, хотя желание
вернуться в Камрань проявляют правительства
как США, так и РФ.

СРВ стремится интегрироваться в мировую
экономику. Для этого на современном этапе она
широко использует региональные организации
типа АСЕАН. Вьетнам также заключил соглаше%
ние о свободной торговле с Евро%Азиатским эко%
номическим союзом, в котором важная роль при%
надлежит России. Снижение пошлин породило
некоторый рост российско%вьетнамских торговых
отношений. Правда, из государств ЕАЭС главным
выгодополучателем оказался Казахстан. Вьетнам
также успешно завоёвывает российский рынок.

Учёные обращали внимание на серьёзные ре%
зервы в российско%вьетнамских экономических
отношениях. В то же время имеются по большому
счёту две помехи. Первая непосредственно исхо%
дит от российской стороны. Дело в том, что рос%
сийский частный капитал не стремится осваивать
вьетнамский рынок. Признанный специалист в
проблематике Вьетнама Г.М. Локшин рассказал,
как однажды на собрании отечественных бизнес%
менов попытался объяснить достоинства их со%
трудничества с Вьетнамом. У него тут же спроси%
ли, какая будет прибыль. Когда он осторожно на%
звал 100%, то присутствующие дружно засмея%
лись. Потом объяснили, что на таких условиях
они «не работают» и в России, а за рубежом вкла%
дываться меньше, чем за 200—300% прибыли, они
и не подумают. Вторая помеха — двусторонняя: в
отношениях сторон явно не хватает взаимного до%
верия. Глубокий анализ этой проблемы, сделан%
ный постоянным автором «Правды» П.Ю. Цвето%
вым, был оценён дружными аплодисментами. 

Участники «круглого стола» не обошли и слож%
ный характер китайско%вьетнамских отношений.
При решении проблемы «спорных территорий»
каждая из сторон желает видеть в союзниках Рос%
сию. Между тем учёные настаивают на том, что
стратегическая позиция Москвы должна состоять
в поддержании стабильности в регионе. Прежде
всего — в стабилизации положения Вьетнама. Но
это — положительный фактор и для Китая.

«Круглый стол» порадовал высоким профес%
сионализмом его участников.

Виктор ТРУШКОВ.

* Организация, запрещённая
в РФ.



4 4—5 сентября 2018 года    ●    № 95 (30738)  

Главный редактор Б.О. КОМОЦКИЙ

Редакционная коллегия: В.П. ВИШНЯКОВ (ответственный секретарь), 
В.С. КОЖЕМЯКО, Т.Н. СМИРНОВА.

Свидетельство о регистрации в Федеральной службе по надзору за соблюдением
законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия
ПИ № ФС77918563 от 25 октября 2004 г. (Прежний рег. № 1064 от 29 августа 1991 г.,

ПИ № 7799115 от 18 мая 2001 г. и ПИ №77916382 от 13 октября 2003 г.)
www.gazeta9pravda.ru,    www.kprf.ru

Электронный адрес: pravda@cnt.ru, pravda@nsv.ru

◆

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: Москва, улица «Прав9
ды», дом 24. Для писем: 127137, Москва, а/я 22, редак9
ция газеты «Правда».

ТЕЛЕФАКС: 894999257911908. 

ТЕЛЕФОНЫ: Приёмная — 894999257947939, 257952913.
Служба распространения — 894999257947972. Отдел рекла9
мы — 894999257944956.

◆

Номер набран и свёрстан
в компьютерном центре АНО «Редакция газеты «Правда».

Отпечатано в АО «ПК «Экстра М», 
143405, Московская область, Красногорский р9н, 

г. Красногорск, автодорога «Балтия», владение 1, дом 1.
Газета печатается в Москве, Санкт9Петербурге, Воронеже,

Иркутске, Краснодаре, Минеральных Водах,
Новосибирске, Челябинске.

Тип. № 18908900178.
Подписной индекс 50102. Общий тираж 100 300. 

Подписано в печать 03.09.2018. 1   2   3   4   5   6   7   8
По графику: в 18.00. Фактически: в 18.00.

Учредители —
журналистская

организация АНО
«Редакция газеты «Правда»,
Коммунистическая партия

Российской Федерации

ЗЗЗЗииииггггззззааааггггииии    ррррееееннннооооввввааааццццииииииии

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

По мнению Омаэ, процесс глоба�
лизации приведёт к разделению мира
на несколько, по сути, герметичных
сегментов. В самом привилегирован�
ном положении окажутся немногим
более сотни регионов�государств —
Падания (северная область Италии),
Лангедок�Руссийон (Южная Фран�
ция), Токийский и Парижский реги�
оны и гигаполисы — Кансай (регион
западной Японии), Сан�Диего (город
на юго�западе США), Силиконовая
долина, Сингапур — Джохор — ост�
рова Риау, Гонконг, Баден�Вюртем�
берг, Пенанг — Медан — Пхукет…
Население каждого из регионов�сча�
стливчиков — от 5 до 20 млн человек.
Регионы�государства окружают бу�
ферные зоны, защищающие их от ос�
тальных территорий, подверженных
деградации, бедности, разгулу кри�
миналитета, гибридным войнам.
Академик А. Фурсов приводит в ка�
честве примера опережающей моде�
ли Заир — Конго на юге Африки. Там
с окончанием в мире «холодной вой�
ны» государство, опиравшееся на
распределение властных полномо�
чий между тремя племенами, прак�
тически прекратило своё существо�
вание. Пригодным местом для нор�
мальной жизни остаётся столица
страны — Киншаса, подобие того са�
мого региона�государства. Вокруг же
— полная разруха и тьма кромешная.
Именно такое будущее уготовано ми�
ру и России в том числе.

Причём в России гораздо сильнее,
чем в других странах, проявляется
различие социально�экономических
условий между самыми крупными —
теми самыми глобальными — горо�
дами: Москвой и Питером, с одной
стороны, и следующими за ними по
размеру с большим отрывом Екате�
ринбургом, Новосибирском, Ниж�
ним Новгородом и другими милли�
онниками, а также остальными горо�
дами. Помимо прочего, нарастание
данного разрыва оказывается досто�
верным индикатором подспудного
вызревания социального взрыва. 

К. Омаэ на Западе не зря называют
«Мистер Стратегия». Согласно его
видению, в мире неизбежно должна
происходить поляризация социаль�
но�политическая — распад человече�
ства на касты, отличающиеся в пре�
деле чуть ли не до видовых призна�
ков, и поляризация экономическая
— разделение на центр во главе с «зо�
лотым миллиардом» и на периферию
и полупериферию. Причём должна
происходить и пространственная по�
ляризация. Речь идёт о тех самых ре�
гионах�государствах, буферных зонах
и выморочных территориях.

Именно данная идеология, как
представляется, лежит в основе про�
екта «реновации». Вопрос: осознанно
или нет? Если его реализуют, милли�
оны россиян и их потомков превра�
тятся в изгоев. Москва и Питер, как
процветающие регионы�государства,
станут звеном в глобальной сети, со�
седние же области — Ярославская,
Нижегородская, Тульская и другие —
превратятся в буферную территорию.
Остальная Россия станет зоной ин�
ферно, подобно территориям вокруг
африканской Киншасы.

«Реновация» — одна из вариаций
на тему проводимой в последние де�
сятилетия политики «поляризован�
ного роста / управляемого сжатия»,
когда ресурсы направляются точечно
для реализации заметных в медиапро�
странстве проектов (Олимпиада в Со�
чи, чемпионат мира по футболу, Уни�
версиада и т.д.). Но такие проекты не
оказывают существенного воздейст�
вия на оздоровление экономики и со�
циальной сферы страны в целом.

Эхин. Абсолютно верно. Кончить�
ся всё это для Москвы и москвичей
может плохо.

Марк Гурари, заместитель пред�
седателя совета Союза московских ар�
хитекторов по градостроительному
развитию Москвы, академик Акаде�
мии архитектурного наследия. А вот
здесь — подробнее, пожалуйста.

Эхин. Количество людей, которые
приедут в новые районы, не менее 
4 млн человек. Но то — лишь цветочки.
Хуснуллин и Собянин неоднократно
заявляли, что из Москвы они собира�
ются сделать гигаполис. Вообще у
правительства прослеживается стра�
тегия: всю страну собрать в 22 круп�
ных города или в 7 агломераций, каж�
дая из которых включает от 3 до 5 го�
родов. Я впервые заметил данную
стратегию примерно в 2010 году от
ИНСОР (Института социального
развития), который в то время был
официальным консультантом прези�
дента Д. Медведева. Далее о том же
говорила Эльвира Набиуллина. И те�
перь о том же вещает Алексей Куд�
рин. Они утверждают, что есть некая
экономическая теория, в соответст�
вии с которой центром экономичес�
кой жизни становятся крупные горо�
да. Кроме японского гуру, есть ещё
шведский экономист и футуролог
Кьелл Нордстрём, который заявляет,
что в мире утвердятся всего 600 гига�
полисов, а государств не останется
вовсе. Это полностью совпадает с тем,
о чём говорит коллега Д. Фесенко.

Фесенко. Впервые тема форсиро�
ванного развития агломераций у нас в
стране возникла с подачи минрегион�

развития в середине нулевых годов.
Чиновники министерства полагали,
что политика, которая проводилась
прежде — финансирование, разма�
занное по всей территории, — неэф�
фективна. Дескать, у нас нет денег,
хотя в те годы росли, как на дрожжах,
цены на углеводороды. Ещё они на�
зывали эту модель «компактное госу�
дарство». Говорили о том, что нужно
выбрать точки на карте страны, как я
уже сказал, и адресно направлять туда

средства. Эта политика компактного
государства, или поляризованного
развития, стала воплощаться в жизнь
(саммит АТЭС, Олимпиада и т.д.), а
затем в 2010�е годы данная стратегия
получила развитие в виде «управляе�
мого сжатия». Речь идёт о сжатии
пространственном и демографичес�
ком. Эльвира Набиуллина (в те годы
— первый заместитель министра эко�
номического развития и торговли
РФ) представила данную концепцию
на Первом урбанистическом форуме
вполне артикулированно.

В то же время для нашей страны с
её гигантской территорией — водной
и сухопутной границей, превышаю�
щей 60 тыс. км, рассредоточенным
разуплотнённым пространством, де�
мографически, экономически, логис�
тически не обеспеченным, — такие
преобразования смерти подобны. И
мы постепенно естественным обра�
зом скатываемся к описанному выше
регион�экономическому сценарию. У
нас фактически остались худо�бедно
на плаву 15—20 миллионников и аг�
ломераций. Якобы своим чередом де�
сятки тысяч сельских поселений
УЖЕ прекратили своё существова�
ние. Куда же они делись? Происходит
стягивание населения в малые горо�
да, потом в областные и республикан�
ские центры, а затем в Москву и да�
лее. Москва — тоже лишь мостик и
трамплин к ещё более сладкой жизни.
Реализация данной модели в пределе
ведёт к дезинтеграции страны, её рас�
паду. Если, конечно, не произойдёт
мощный тектонический слом — к
примеру, какие�то события военно�
стратегического порядка, которые в
одночасье развернут вектор развития.

Гурари. Очень симптоматично, что
инициатива создания гигаполисов с
предельной концентрацией населе�
ния исходит от японского исследова�
теля, представляющего островное го�
сударство, не имеющее сухопутных
границ, где необычайная теснота и
скученность населения. У нас так на�
зываемая городская наука при мэре
Москвы постоянно ссылается на
опыт островных государств: Японии,
Гонконга, Сингапура. Но на тропиче�
ских островах другие природные ус�
ловия: там избыток освещённости и
для них излишняя инсоляция (необ�
ходимая в российских условиях) —
проблема. Чисто островная теснота
возводится во всеобщий принцип.
Страшная беда, когда мы хватаем лю�
бую завлекательную идею «из�за буг�
ра», не разбираясь, подходит ли она
нам или нет. Россия — самая крупная
страна в мире, у нас необычайные
просторы. Из чего и надо исходить.

Александр Дьяченко, обозрева�
тель «Правды». По сути, у нас надо
строить 1—2�этажные дома. Как в од�
ноэтажной Америке.

Гурари. Совершенно верно. США
сопоставимы с Россией. 75% жилья
там 1—2�этажные отдельно стоящие
дома. Манхэттэн с его небоскрёбами
занимает небольшую часть.

Эхин. Деловые центры в США и
Канаде — высотные и компактные, а
всё остальное строительство — 1—2�
этажное. Ещё 40 лет назад архитекто�
ры и градостроители мира пришли к
выводу, что высотная застройка не�
комфортна для проживания. Вот ци�
тата из весьма значимой книги по ус�
тройству городов XX века британца
Кристофера Александера «Язык
шаблонов. Города. Здания. Строи�
тельство» (1977): «Высокие здания не
имеют решающих достоинств, за ис�
ключением спекулятивных доходов
для банков и землевладельцев. Они
не дешевле, они не помогают создать
общественное пространство, в кото�
ром приятно находиться. Они разру�

шают лицо города, разрушают соци�
альную жизнь, способствуют увели�
чению преступности, делают жизнь
трудной для детей. Они дороги в об�
служивании, они разрушают градо�
строительное пространство рядом с
собой, отнимая у соседей свет и воз�
дух. Но кроме рациональных причин
градостроительного и экономическо�
го характера, существуют эмпиричес�
кие данные, доказывающие, что
многоэтажки способны вредить здо�

ровью и ощущениям человека. Мно�
гоэтажки сводят людей с ума».

С тех пор мировые архитекторы от�
казались от многоэтажного строи�
тельства, в Европе нет городов выше
4—7 этажей в массовом строительстве.
Американцы многоэтажки не строят,
кроме компактных деловых центров.
У нас же спекулятивные доходы от
высотной застройки продолжают по�
лучать девелоперы и чиновники, даю�
щие разрешения. При том что пяти�
этажки, которые у нас будут сносить
раньше срока, по высотности соответ�
ствуют европейской норме. А по ком�
фортности они легко превращаются в
современное жильё через реконструк�
цию и модернизацию — это настоя�
щий путь решения проблемы.

Гурари. В отличие от нас, высот�
ные кварталы в развитых странах
сейчас не строят, а сносят — и в Аме�
рике, и во Франции. К тому же кри�
миногенная обстановка в немалой
степени зависит от высотности жи�
лья. Одиночество в высотном здании
ощущается гораздо острее.

Глупость 
космических масштабов

Эхин. Первоначально заявили о
том, что снесут 8500 пятиэтажек, по�
том цифру сократили до 5171, что для
наших расчётов не слишком принци�
пиально. Московские чиновники те�
перь говорят лишь о первой очереди
сноса, и потому имеет смысл (для
дальнейших выводов и расчётов) от�
талкиваться от цифры 8500 — имен�
но такова вероятная конечная цель
властей. Последствия окажутся про�
сто удивительные! По моим расчё�
там, если снести 8500 пятиэтажек, то
строительного мусора крупного раз�
мера возникнет столько, что его мож�
но загрузить в 25 млн грузовиков. Ес�
ли автоколонну вытянуть в линию, то
она обовьёт нашу планету по эквато�
ру в 10 рядов — дорога с грузовиками
шириной в МКАД, проложенная по
экватору Земли. Что делать с мусо�
ром, не знает никто, в том числе мэр
Собянин и его помощники. 

Проблему они стали признавать,
но она гораздо серьёзней, чем кажет�
ся на первый взгляд. Дело в том, что
мощностей по переработке нет. Вто�
рично использовать строительный
мусор нельзя, потому что нет соот�
ветствующего технического регла�
мента, да и экономического смысла в
его переработке никакого. Коллеги
подсчитали, что делать дороги из чи�
стого бетона марки М400 дешевле,
чем размалывать строительные кон�
струкции, а потом преобразовывать
полученное в неизвестно что с неиз�
вестными параметрами по несущим
способностям.

В Европе тоже много пятиэтажек,
однако там сразу увидели проблему с
мусором и решили, что если подно�
вить крепкие дома и следить за ними,
то ещё сотню лет они точно простоят.
И не стали ничего сносить — всё ре�
конструировали. Теперь в центре
Берлина есть эти обновлённые пяти�
этажки, жить в которых престижно.
У нас обратная ситуация. Не поду�
мав, не просчитав последствия, не
обсудив со специалистами, москов�
ская мэрия вывалила проблему на го�
ловы гражданам. И тут же получила
митинг 14 мая 2017 года из 30 тысяч
участников на площади Сахарова. 

История с будущим мусором раз�
вивается. В Подмосковье митинг за
митингом против мусорных полиго�
нов бытовых отходов, а тут ещё в ог�
ромном объёме появятся отходы
строительные. Губернатор Подмос�
ковья Воробьёв старается снизить на�
кал. Тем не менее есть заявления о

том, что четверть строительных отхо�
дов (15 млн тонн) пойдёт на засыпку
полигонов, но три четверти остаётся.
Теперь речь о том, чтобы открыть по�
лигоны на тысячи гектаров во Влади�
мирской и Ярославской областях, но
и там протесты.

В связи со сносом 5000 пятиэтажек
властям придётся уничтожить боль�
ше ста тысяч крупноразмерных дере�
вьев. Своими кронами эти деревья
сегодня создают «зелёные лёгкие»

Москвы. Новые вырастут нескоро, к
тому же размер города увеличится.
Вот вам ещё проблема, о которой уже
говорят экологи и Гринпис.

Гурари. Добавлю. Если посмот�
реть сверху на Москву, деревья под�
нялись выше уровня кровли пятиэта�
жек. По сути, пятиэтажки окружены
парком, который проветривается.

Эхин. На месте снесённых пяти�
этажек планируется строить высотные
дома. По данным Росстата, средняя
этажность новостроек в Москве в 2017
году составила 21,3 этажа. Законода�
тельство о реновации либерализует
градостроительные нормы, что приве�
дёт к уплотнению застройки и увели�
чению этажности. В среднем плот�
ность застройки окажется в четыре ра�
за выше, чем в кварталах нынешних
пятиэтажек. Реальное задание, кото�
рое я видел на сайте фонда реновации,
— 48 тыс. м2 жилья на гектар, то есть в
10 раз больше, чем теперь. 

Но при росте плотности застройки
в 4 раза неизбежно возникнет ряд
проблем. Во�первых, встанет вопрос
об инженерном обеспечении нового
жилья. Рост населения в районах по�
требует увеличения мощностей по
воде, электричеству, канализации,
теплоснабжению, возможно, газу.
Значит, потребуется тянуть сети ог�
ромного диаметра через весь город. В
живой ткани города потребуется про�
рывать огромные траншеи для труб
большого диаметра. К тому же до�
полнительные источники воды, эле�
ктричества, газа и т.д. надо где�то
взять. Пока что их нет. Дополнитель�
ных очистных сооружений тоже нет…

Всё названное и неназванное пере�
вернёт город вверх дном. Мы уже се�
годня задыхаемся в пробках, а к ним
прибавятся дополнительно миллио�
ны грузовиков с мусором и огромные
траншеи. В Москве в 7 раз меньше
дорог, чем в Париже или Токио, при
сравнимых размерах и населении.
Современная «фишка» мэра Собяни�
на о его планах строить по 200 км до�
рог в год означает всего лишь, что для
достижения комфортного уровня
столицы потребуется больше 110 лет,
и то при отсутствии роста населения.

Высокая плотность и этажность —
удар по комфортности жилья: во дво�
рах будет недостаточная инсоляция.
По действующим нормативам в каж�
дой комнате в каждой квартире

должно быть солнце не менее 3 часов
в день в период с марта по октябрь.
Инсоляция необходима для уничто�
жения болезнетворных бактерий, что
обеспечивает комфортное прожива�
ние, снижает заболеваемость тубер�
кулёзом, золотистым стафилококком
и другими болезнями. Ныне действу�
ющие нормы инсоляции уже урезаны
по сравнению с советскими: теперь
солнце должно светить с апреля по
сентябрь, то есть на 25% инсоляции
стало меньше. Урезанные нормы при
этой «реновации» теперь сократят
дополнительно. Поэтому жильё, ко�
торое будет строиться в рамках про�
граммы реновации, по санитарным и
психологическим нормам окажется
гораздо хуже, чем пятиэтажки.

Гурари. Эпидемиологическая
опасность в новостройках будет тоже
гораздо выше.

Эхин. Главный архитектор Москвы
Сергей Кузнецов говорит, что на Запа�
де нет норм инсоляции и они пре�
красно живут. На что я ему публично
отвечаю: на Западе есть демократия,
где ни мэр города, ни архитектор го�
рода не могут пойти против жителей.
Там насильственная реновация невоз�
можна в принципе. Там проведут ре�
ферендум, и люди выскажутся, спро�
сят специалистов и примут осознан�
ное решение. Там отсутствие жёстких
норм по санитарному обеспечению
компенсируется опросом жителей и
экспертов. У нас всё по�другому.

Кроме всего прочего, ухудшается
аэрация, то есть продуваемость горо�
да. Москва становится огромной.
Когда у города низкая этажность, то

ещё хватает силы ветра, чтобы проду�
вать его насквозь. Но как только
этажность повысится в 5 раз, способ�
ность ветра потеряется. Нас ожидают
смог, загазованность, дворы�колод�
цы, то есть ухудшение качества заст�
ройки в разы. Обычные переселенцы
из пятиэтажек пока не понимают до
конца, на что идут. Они смотрят на
рисунок обоев в новых квартирах.

Алексей Кротов, член Союза архи�
текторов, почётный строитель Моск�
вы, руководитель профессиональной
мастерской. Несколько лет назад мы,
40 архитекторов, пригласили Хуснул�
лина, Кузнецова, других руководите�
лей мэрии и стали свидетелями того,
как Хуснуллин, абсолютно не смуща�
ясь, высказал претензии Кузнецову по
поводу инсоляции. Дескать, ну сколь�
ко можно муссировать эту тему, нигде
в мире таких норм нет. А нам же стро�
ить надо. А нормы не позволяют. Ког�
да уберёшь эту норму? Нам мешают
работать! То было прямое поручение
главному архитектору Москвы.

Лохотрон по%собянински

Эхин. Недавно фракция «Единая
Россия» в Госдуме провела «круглый
стол» о том, что в России надо созда�
вать гигаполисы. Это совпадает с пла�
нами глобализации японца Омаэ и
шведа Нордстрёма. Это совпадает с
«реновацией» Москвы и публичными
планами мэра Собянина увеличить
население столицы до 30 млн человек.
А чтобы ввести в заблуждение, он по�
стоянно меняет ключевые цифры ре�
новации. То говорил, что приедут не
больше 500 тыс. новых жильцов, по�
том — полтора миллиона. Сейчас
Москомархитектуры заявляет: 250
тыс. Но тот же Кузнецов недавно при�
знался, что за двадцать лет обеспечен�
ность жильём в Москве увеличилась
всего на один квадратный метр (с 18
до 19 кв. м). Это означает, что всё по�
строенное жильё уходит мигрантам. 

Если в ходе реновации они хотят
снести 16 млн кв. м жилья, а возвес�
ти, как было заявлено, 60 млн, то рост
числа жителей на 4 млн будет обеспе�
чен. При этом действующая норма
постановки на учёт москвичей — 5
метров жилой площади (10 общей) —
это сталинская норма обеспечения в
полуразрушенной войной стране. И
данную норму мэр Собянин тянет в

ХХI век благодаря «реновации». Рас�
селить коммуналки он согласился
только под давлением митингов. Это
разве мэр будущего?

Гурари. К тому же требуют допла�
чивать за дополнительную площадь.
Одна старушка получила квартиру и
должна доплатить за неё 2 млн рублей.
И отказаться нельзя: останешься вооб�
ще на улице после того, как выселят!

Эхин. Из горизонтальной пяти�
этажки они делают вертикальную —
строить�то будут стометровые дома.
Для справки приведу положение
ООН: социальная норма жилья сего�
дня составляет от 40 до 80 кв. м на че�
ловека. Ни о каком реальном улучше�
нии жилищного положения москви�
чей, включая жителей пятиэтажек, о
чём говорит мэр, речи нет. Происхо�
дит настоящий обман: вместо снесён�
ного жилья люди получат не лучшие
условия. В новых кварталах будет вы�
сокая скученность, дворы уменьшат�
ся, ставить машины негде. Ну будет у
них немного больше коридор. На са�
мом деле люди проигрывают очень
сильно по сравнению с тем, что они
имели бы после реконструкции их
пятиэтажек. Но, пожалуй, главное,
что жители теряют землю под домами
и становятся бесправными. 

В законе о реновации нигде не
сказано, что жители становятся соб�
ственниками земли под новыми до�
мами. Собственником земли будет
фонд реновации. Фондом распоря�
жаются мэр Собянин и его зам Хус�
нуллин через назначение ими ис�
полнительного директора. Из чего
следуют две вещи: собственники
земли в любой момент могут ввести
оплату за пользование ею, в резуль�
тате чего коммунальные платежи
жителей новостроек могут увели�
читься в 2—3 раза. Сейчас за двушку
в Москве платят 4—5 тыс. рублей, а
придётся платить 15 тыс.! Но самое
плохое для переселенцев может
произойти неожиданно. Согласно
статье 265 Гражданского кодекса
РФ, собственник земельного участ�
ка имеет право снести любое строе�
ние, находящееся на его земельном
участке, и построить затем всё, что
ему заблагорассудится. И никакого
согласия жителей вновь построен�
ных домов не понадобится. Фонд
реновации может их переселить ку�
да угодно — хоть за МКАД, хоть ещё
дальше.

Дьяченко. То есть афера с ренова�
цией — двухходовка. Вначале людей
переселят в близлежащие к пяти�
этажкам дома, чтоб отнять землю,
потом переселят в другие, подешевле.

Эхин. Мы говорим о недвижи�
мости. Это собственность, которая
обычно служит владельцам сотни
лет. Можно не сомневаться, что Со�
бянин с Хуснуллиным строят весь�
ма долгосрочные планы на драго�
ценную московскую землю. Они
понимают, что делают. Сейчас уго�
варивают людей переселиться из
якобы аварийного жилья, и они
подписывают договор мены, кото�
рый составляет мэрия. После того
как жильцы переселятся в новые
дома, то теряют права на землю.
Кроме того, Фонд реновации будет
продавать по коммерческим ценам
излишки построенного за деньги
московского бюджета жилья. При
этом нет законодательных гарантий
возврата денег в бюджет. Деньги ос�
таются у руководства фонда. 

Фесенко. Фонд реновации — су�
перструктура, которая не заинтере�
сована в реконструкции жилья, так
сказать, в мелкой хирургической
пластике, её интерес в том, чтобы
снести побольше домов с целью по�
больше затем построить. Раззудись
плечо… Мы наблюдаем, как на стро�
ительном рынке Москвы происхо�
дит монополизация: условно говоря,
пять крупнейших девелоперских
компаний стягивают на себя боль�
шую часть заказов, потому что могут
приобрести участки в хорошем мес�
те — ранее в центре, сегодня — всё
чаще у транспортных узлов, близ
природных оазисов, фокусов обще�
ственной жизни и т.д. А остальные
компании оказываются не у дел. На�
до сказать, монополизация развора�
чивается и в проектном, и в строи�
тельном бизнесе, и даже в реставра�
ционном деле. Монополист — круп�
ный девелопер заинтересован в
больших объёмах строительства,
подталкивая повязанных с ним чи�
новников к практике массового сно�
са пятиэтажек.

Гурари. Действительно, напрочь
уничтожается конкуренция в строи�
тельной отрасли. Что приводит к
снижению качества жизни миллио�
нов людей и противоречит нормам
Конституции.

Эхин. Происходит нарушение
Конституции: изымается у собствен�
ников земля, на которой стоят пяти�
этажки. А земля сегодня стоит поряд�
ка 60 тыс. рублей за кв. м. Выходит, у
людей отбирают сотни миллионов
рублей на основании закона о рено�
вации, чем ущемляют их права.  Как
известно, законы, которые умаляют
права граждан, являются неконсти�
туционными и подлежат отмене. И
уже только на данном основании за�
кон о реновации должен быть либо
отменён, либо изменён в пользу жи�
телей пятиэтажек.

Надо реконструировать, 
а не сносить

Кротов. Мы имеем дело с нацио�
нальным жилым фондом, который
создавался в основном в послевоен�
ное время в разрушенной стране.
Темпы роста строительства тогда по�
стоянно наращивались, о ремонте
никто не думал. Непроизведённый
ремонт накапливался из десятилетия
в десятилетие. Тем не менее мы суме�
ли нарастить жилой фонд, обеспе�
чить граждан минимальным количе�
ством жилья, причём достаточно
комфортного, по тем временам пре�
стижного. То были отдельные квар�
тиры первой категории капитальнос�
ти со сроком службы 125—150 лет и
колоссальным запасом прочности.
По словам академика Ю. Бочарова,
который всю жизнь занимался про�
ектированием и строительством ин�
дустриального жилья, построенные
тогда пятиэтажки ныне не амортизи�
рованы даже на 20%. Другое дело, что
их инженерные системы выходят из
строя, потому что дважды был пропу�
щен капремонт, в ходе которого про�
исходит замена инженерных систем.
Раз в 25 лет по регламенту капремонт
должен был производиться. Но во�
время не сделали, и теперь заменить
инженерные системы довольно
сложно, хлопотно, а порой и дорого.
Но сносить и строить заново — всё
равно дороже. За рубежом дома с хо�
рошим капремонтом широко ис�
пользуются, они считаются престиж�
ными и содержатся в идеальном по�
рядке. За их инженерными система�
ми следят должным образом. У нас
же глава департамента градострои�
тельной политики постоянно твердит
о невозможности капитально отре�
монтировать пятиэтажки, что не со�
ответствует действительности. 

Гурари. Дешевле и правильнее их
ремонтировать, но для такой работы
требуются специалисты более высо�
кой квалификации, чем те, что есть в
строительной индустрии сегодня.
Достаточно вспомнить торжествен�
ный пуск «Зарядья», после чего на
второй день его пришлось закрывать.
Дешёвая рабочая сила выгоднее, чем
квалифицированная, но качественно
работать она не умеет.

Кротов. В капремонте и реконст�
рукции действительно нужна квали�
фикация: работу надо исполнить юве�
лирно, часто восстанавливать лепни�
ну, которая делает дома красивыми.
Ведь во время такого ремонта люди
продолжают жить в квартирах. Требу�
ется быстро и эффективно заменить
старые инженерные системы на но�
вые. Проблемы похожие, но при ре�
конструкции выход вдвое больше. А
строительное руководство Москвы не
в состоянии выполнять профессио�
нальные задачи и не хочет это делать,
чем мешает развитию. Давно пора по�
нять: город уже построен, строить в
прежних количествах по примитив�
ным технологиям больше нельзя. Па�
нельные дома не строят нигде в мире
— это позавчерашний день. Москве
необходим новый инструмент — ком�
пании, способные производить кап�
ремонт и реконструкцию уже постро�
енных зданий. Данный инструмент
должен работать и совершенствовать�
ся постоянно. К сожалению, монопо�
лизированный домостроительный
комплекс Москвы, основанный на
низкоквалифицированной рабочей
силе из Средней Азии, имеет мощные
лоббистские рычаги, при помощи ко�
торых он проталкивает вредные поли�
тические решения. По�другому про�
исходящее объяснить трудно.

Сегодня технология реконструкции
отработана. Моя мастерская осущест�
вила удачную реконструкцию пяти�
этажного пятисекционного панель�
ного жилого дома на северо�западе
Москвы (на снимке). Удалось найти
рациональное решение, которое поз�
волило вдвое увеличить жилую пло�
щадь, улучшить внешний вид, изме�
нить планировку, не нарушив конст�
руктивных особенностей дома. Это на
40% дешевле сноса и нового строи�
тельства — вот настоящий ключ к ре�
шению проблемы пятиэтажек.

Эхин. Сторонники реновации ут�
верждают, что нельзя реконструиро�
вать панельные пятиэтажки. Кротов
ещё 14 лет назад доказал, что это
можно и нужно делать. И если подхо�
дить к делу по�хозяйски, то расчёт
мог бы быть таким. Если 3,5 трлн
рублей, которые собираются потра�
тить на московскую реновацию, на�
править на созидательные цели, то за
половину суммы можно облагоро�
дить полторы тысячи малых городов
России плюс заново застроить новы�
ми домами 30 тыс. деревень. Хватит
денег даже на то, чтобы в лизинг
взять сельхозтехнику и тем самым
обеспечить занятость на селе и зака�
зы промышленности. В 2014 году со�
циологи Высшей школы экономики
пришли к выводу о том, что 30 млн
городских жителей готовы вернуться
назад в деревню (те, кто оттуда уехали
за последние 25 лет), если там созда�
дут соответствующие условия. 

На оставшуюся же половину от 3,5
трлн можно реконструировать с над�
стройкой этажей все пять тысяч мос�
ковских пятиэтажек, не снося их.

Подготовил
Александр ДЬЯЧЕНКО.

25 миллионов грузовиков 
строительного мусора

● Дом по адресу: Москва, Химкинский бульвар, д. 4, до реконструкции. (2002 г.)

● После реконструкции.


